
Кредиты 
изолировались 
от платежей
Заемщики повалили 
за реструктуризацией

Крупнейшие российские банки 
наблюдают резкий рост просьб 
граждан о кредитных  каникулах. 
Счет уже идет на сотни и тысячи 
обращений в день. Банкиры опа-
саются, что открывшейся воз-
можностью отложить платежи 
на полгода воспользуются да-
же те, чье благосостояние не по-
страдало. Согласно принятым 
поправкам в законодательство, 
банк должен предоставить кре-
дитные каникулы в течение пя-
ти дней, а сам заемщик получа-
ет три месяца на подтверждение 
ухудшения своего положения. 
При этом активизировались мо-
шенники, которые предостав-
ляют заемщикам фальшивые 
справки не только о доходах, 
но и о заражении коронавирусом.

Опрошенные „Ъ“ банкиры го-
ворят о резком, иногда десятикрат-
ном, увеличении числа обращений 
розничных клиентов в колл-цент-
ры по вопросам отсрочки платежей. 
«Если в феврале было 25–30 звон-
ков в день, то в последние две неде-
ли мы получаем до 320–350 обраще-
ний»,— отметили в Промсвязьбанке.

Накануне ВТБ сообщил о приеме 
за последнюю неделю более 13 тыс. 
обращений граждан по вопросам 
реструктуризации кредитов. В Сбер-
банке также отмечают рост заявле-
ний, «при этом подтверждающие до-
кументы содержатся не более чем 
в 15% заявлений». В Почта-банке фик-
сируют «значительное увеличение 
числа обращений граждан на горя-
чую линию и в чате мобильного при-
ложения в связи с реструктуризаци-
ей потребительских кредитов».

До сих пор законных основа-
ний требовать каникулы у граждан 
не было, но банки в добровольном 
порядке начали собирать такие заяв-
ки. Они требовали небольшой набор 
документов, подтверждающих, что 
заемщик действительно пострадал. 
Каждый банк вырабатывал перечень 
самостоятельно.

Между тем Госдума 31 марта сразу 
во втором и третьем чтениях приня-
ла поправки, которые предусматри-
вают предоставление кредитных ка-
никул заемщикам (гражданам, ИП 
и МСБ), пострадавшим от пандемии 
коронавируса. В законе говорится, 
что граждане и предприниматели 
могут до 30 сентября 2020 года обра-
титься в банк с требованием устано-
вить кредитные каникулы сроком 
до шести месяцев при снижении до-
хода на 30% и более за предшествую-
щий месяц по сравнению со средне-
месячным доходом за 2019 год.
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Пособие наложенным неплатежом
Второй пакет федеральной помощи вернет бизнесу часть налогов на прибыль и имущество

На совещании с президентом Владими-
ром Путиным (см. текст на этой же стра-
нице) премьер-министр Михаил Мишус-
тин объявил часть мер «второго пакета» 
федеральных мер поддержки  бизнеса 
от экономического спада, вызванного 
пандемией коронавируса. Пока наибо-
лее важные идеи пакета — исключение 
части расходов по противоэпидеми-
ческим мероприятиям из базы нало-
га на прибыль, а также обмен скидок 
по арендным ставкам на скидки по на-
логу на имущество и поддержка регио-
нов, теряющих доходную базу. Возмо-
жен также запрет на банкротства около 
5 тыс. юрлиц «стратегического» списка. 
И первый, и второй пакеты Белого до-
ма в сумме будут стоить меньше 1,2% 
ВВП —  федеральных бюджетных расхо-
дов, зарезервированных для экстрен-
ной поддержки экономики в 2020 году 
(меры ЦБ по порядку величины схожи). 
Становятся более ясными проблемы, 
 которые предстоит решать следующими 
пакетами: борьба с безработицей и ре-
структуризация отложенных налоговых 
платежей и соцсборов.

На совещании у Владимира Путина с пра-
вительством Михаил Мишустин представил 
сразу уже утвержденный первый пакет (реа-
лизующийся де-факто на днях, часть необхо-
димых законопроектов Госдума принимала 
еще вчера) и отдельные меры из второго — 
только готовящегося в Белом доме. Глава 
правительства обозначил общую сумму фе-
деральной поддержки, зарезервированной 
на 2020 год в бюджете,— 1,2% ВВП, или 1,4 тр-
лн руб. Напомним, более 1% ВВП на те же ме-
ры предоставляется Банком России через 
специфические банковские механизмы.

Условная (часть расходов сейчас принци-
пиально неопределима) сумма стимулирова-
ния около 2,5–3 трлн руб. на ближайшие де-
вять месяцев чувствительна для макроэконо-
мических параметров, но значимо меньше, 
чем предполагаемые и уже принимаемые 
«пакеты» в Восточной Европе, в Польше, на-
пример, составляющие около 9% ВВП. Прави-
тельство явно не намерено сейчас «заливать» 
предстоящие потери экономики деньгами: 
Фонд национального благосостояния в ди-
скуссиях почти не упоминается (его функ-
ция — действовать как составляющая ме-
ханизма бюджетного правила), совокупная 
стоимость первого пакета правительства яв-
но не превышает 10–15% «антикоронавирус-
ного» фонда Минфина, скорее всего — силь-
но меньше. Напомним, основные инициати-
вы первого пакета — экстренная поддержка 
малого и среднего предпринимательства 
(МСП) через отсрочки налоговых платежей 
и гарантии ВЭБа, а также через льготные кре-
диты. Как-либо пытаться влиять на совокуп-
ный спрос ни Белый дом, ни ЦБ пока не на-
мерены — по итогам эпидемии коронавиру-
са ожидается скорее «китайский», чем «евро-
пейский» сценарий посткризисного восста-

новления (см. стр. 2), на что, учитывая доста-
точно сильную степень огосударствления 
(и управляемости через госфинансы) эко-
номической активности, есть резоны. При 
этом, по всей видимости, к маю-июню пра-
вительство России будет иметь на порядок 
большие среди сопоставимых стран резервы 
для поддержки экономики, к тому же в более 
прозрачной ситуации.

Меры второго пакета имеют явно вы-
раженный региональный акцент. Первой 
мерой Михаил Мишустин назвал поддер-
жку региональных бюджетов, в федераль-
ном бюджете заложен 171 млрд руб. средств 
на реструктуризацию бюджетных креди-
тов и потери регионов от снижения дохо-
дов. Недобор налогов регионами (напом-
ним, для них ключевыми являются налоги 
на прибыль, имущественные налоги; для 
муниципалитетов — НДФЛ). Налог на при-
быль и имущественные налоги — это 25,9% 

доходов бюджетной системы РФ, большая 
часть их региональная, в сумме это более 
5 трлн руб. в 2019 году, выплаты 2020 года, 
очевидно, выше — отчасти они могут рас-
сматриваться как резерв помощи. Так, зая-
вил премьер-министр, муниципалитетам 
и регионам будет рекомендовано снижать 
имущественные налоги для арендодателей 
в обмен на снижение ставок аренды или от-
срочку платежей МСП.
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Зарубежный трафик  
забил каналы
Качество доступа к иностранным сайтам 
может упасть

Качество доступа россиян к зарубеж-
ным интернет-ресурсам в ближайшее 
время может снизиться, если нагруз-
ка на сети европейских операторов про-
должит расти, предупреждают эксперты 
и операторы связи. Сложности с ино-
странным трафиком уже начались у «Ро-
стелекома». На рынке проблему связы-
вают с тем, что компания долгое время 
не расширяла емкость европейского 
сегмента сети, рассчитывая получать 
с сервисов плату за пропуск трафика 
по ценам выше рыночных.

Перегрузка в сетях европейских операто-
ров связи может привести к проблемам с до-
ступом к зарубежным сервисам у российских 
абонентов, считают опрошенные „Ъ“ экспер-
ты. В частности, с проблемами в маршрутиза-
ции трафика зарубежных ресурсов уже столк-
нулся «Ростелеком», отметил Telegram-канал 
«Зателеком». Представитель оператора под-
твердил „Ъ“, что компания фиксирует рост 
нагрузки на собственной сети и на сетях евро-
пейских партнеров. «Временное уменьшение 
скорости при доступе на зарубежные ресурсы 
действительно возможно»,— признает он, до-
бавляя, что компания ведет работу по расши-
рению европейского сегмента сети.

Проблема «Ростелекома» может быть связа-
на с тем, что компания не желает увеличивать 
емкость «прямых стыков» с большинством 

операторов и провайдеров сервисов, объясня-
ет источник „Ъ“ на телеком-рынке. «Это проис-
ходит из-за того, что провайдер хочет получать 
с контент- и сервис-провайдеров плату за тра-
фик по ценам выше рыночных. В результате 
сервисам дешевле пропускать трафик через за-
рубежные стыки, а не напрямую, что в услови-
ях роста потребления приводит к росту загруз-
ки зарубежных стыков „Ростелекома“»,— ука-
зывает он. В результате, по его оценке, через за-
рубежные стыки идет до 30% трафика операто-
ров, работающих с «Ростелекомом».

Проблемы у европейских провайдеров на-
чались с введением в разных странах каран-
тина из-за коронавируса. Ситуацию в Евро-
пе сейчас нельзя назвать плохой, но каран-
тин в Италии, Испании, Австрии, Франции 
и Германии негативно сказывается на скоро-
сти доступа и задержках, признает представи-
тель интернет-регистратора RIPE NCC Максим 
Буртиков. По его словам, в первые дни каран-
тина в Италии точка обмена трафиком в Ми-
лане показывала рост трафика почти на 40%, 
до 1,1 Тб/с, в Испании рост на двух точках со-
ставлял 35% и 23%. В результате еще 19 марта 
власти Евросоюза потребовали от Netflix, You-
Tube и других сервисов прекратить показы-
вать видеоконтент в высоком разрешении 
во избежание сбоев в работе интернета.
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Рабочая версия  
борьбы с вирусом
Промышленность просит  
обеспечить защиту сотрудников

Проникновение коронавируса на пред-
приятия, в том числе в моногорода и вах-
товые поселки, становится серьезной 
проблемой для промышленности: сре-
ди рабочих уже более десятка только 
подтвержденных случаев. Бизнес при 
этом испытывает дефицит тестов на ко-
ронавирус и средств индивидуальной 
защиты. По данным „Ъ“, совещание 
по проблеме прошло 31 марта у первого 
вице-премьера Андрея Белоусова. Ре-
шено, в частности, ввести ускоренную 
сертификацию «быстрых» ИФА-тестов, 
чтобы у компаний была возможность за-
купить их за рубежом.

Как выяснил „Ъ“, 31 марта у первого вице-
премьера Андрея Белоусова состоялось сове-
щание по проблеме обеспечения крупной про-
мышленности тестами на коронавирус, сред-
ствами защиты и медикаментами. Оно стало 
ответом на просьбы главы РСПП Александра 
Шохина разрешить частным компаниям за-
купать за границей тесты, основанные на им-
муноферментном анализе (ИФА), которые по-
зволяют гораздо быстрее производить диагно-
стику, чем ПЦР-тесты. На совещании присутст-
вовали, в частности, вице-премьер Татьяна Го-
ликова, глава Роспотребнадзора Анна Попова, 
а от бизнеса — гендиректор «Фосагро» Андрей 
Гурьев (сопредседатель комиссии РСПП по ко-
ронавирусу) и «Полюса» Павел Грачев.

По словам источников „Ъ“, госпо-
дин Гурьев обратил внимание на нехват-
ку средств индивидуальной защиты, ле-
карств и аппаратов ИВЛ в регионах при-
сутствия компании. Павел Грачев говорил 
о необходимости масштабного тестирова-
ния сотрудников предприятий и подрядчи-
ков, чтобы защитить от вируса заводы, мо-
ногорода и вахтовые поселки. Главной про-
блемой бизнесмены называют дефицит те-
стов, причем компании не могут сами ку-
пить их за рубежом в силу отсутствия рос-
сийских сертификатов.

Собеседник „Ъ“ в правительстве подтвер-
дил, что на совещании обсуждался вопрос 
представителей РСПП об ускоренной реги-
страции и возможности использования экс-
пресс-тестов для собственных нужд компа-
ний (не для продажи). Источник „Ъ“, близ-
кий к РСПП, говорит, что нужно упростить 
процедуры регистрации и оборота тест-си-
стем и оборудования для их производства, 
предусмотреть оперативную выдачу вре-
менных регистрационных свидетельств 
на такую продукцию российского произ-
водства, разрешить ввоз из-за рубежа на ос-
новании сертификатов стран-производи-
телей по особому режиму уведомительной 
или временной регистрации.
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DOING VIRUS
В Л А Д И М И Р У  П У Т И Н У  П О Н РА В И Л И С Ь  Т Е Х Н О Л О Г И И  Б О Р Ь Б Ы  С  З А РА З О Й

1 апреля президент России Владимир Путин 
провел встречу с членами правительства, 
на которой ему рассказали не только о мерах 
по выполнению предложенных им мер, 
но и о формировании отряда добровольцев 
из 60 человек для испытания новых вакцин, 
а также о создании обсерваторов, которые, 
предполагает специальный корреспондент 
„Ъ“ Андрей Колесников, проще по-русски 
называть лагерями беженцев для прибы-
вающих в Россию из-за границы граждан 
и сограждан.

Владимир Путин провел эту встречу в удаленном 
режиме из Ново-Огарево. Что ж, это разумно, он те-
перь по всем даже формальным признакам на каран-

тине (привет от Дениса Проценко), так что элементар-
ная забота об окружающих не могла ему позволить 
встретиться с членами правительства глаза в глаза.

Члены правительства тоже были каждый в своем 
кабинете.

Впрочем, это не помешало, придя на совещание 
в Белый дом за пару часов до этого, снять маску, 
например, Татьяне Голиковой, которая тоже была 
в Коммунарке на расстоянии вытянутой руки от Дениса 
Проценко.

Да и вообще, маски сброшены. Теперь все как 
есть. Либо мы его, либо он нас.

— Знаю, что все вы работаете, как и требует 
сегодня обстановка, весьма напряженно,— сказал 
коллегам президент России.— Мы с вами в контакте 

по нескольку раз в день. Почти с каждым из присут-
ствующих на совещании.

То есть если кто-то думал, что в это критическое 
время президент на связи прежде всего с ним, 
то он жестоко ошибался.

— И уверен,— добавил Владимир Путин,— 
что  удаленный режим, способ работы, на качестве 
нашей с вами совместной деятельности не отразится.

Он, видимо, все-таки до конца не уверен в том, 
что виртуальный режим не хуже того, к которому он при-
вык, то есть когда можно пристально посмотреть на че-
ловека, и электрику этого взгляда не передаст никакой 
экран…— и считал своим долгом предупредить, что бу-
дет так же и по оптоволокну и что искра, если 
надо, проскочит, даже не сомневайтесь.

Владимиру Путину 
понравилось дистанцироваться 
от правительства  ФОТО РИА НОВОСТИ

Подписной  
индекс 50060
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Опережающие индексы де-
ловой активности в промыш-
ленности, рассчитываемые 
на основе опросов менедже-
ров по закупкам, показывают 
восстановление выпуска в Ки-
тае, где рекордный спад на-
блюдался в феврале, и замет-
ное ухудшение ситуации в зоне 
евро — здесь значение инди-
катора оказалось худшим за 
7,5 года. В США индекс пока по-
казал лишь незначительный 
спад, но он будет отражен в бо-
лее поздних опросах, отмечают 
 эксперты. В России мартовский 
PMI также снизился слабо — по-
казатель не успел учесть наи-
более жесткую фазу перехода 
экономики на карантинное по-
ложение, очевидно, что реаль-
ный спад ожиданий проявит-
ся в апреле. При этом ни зоне 
евро, ни РФ, ни США, видимо, 
не удастся повторить китайский 
«отскок» показателя: в отличие 
от них, в силу быстрых и жест-
ких мер КНР пока избежала рас-
пространения карантина на всю 
страну.

Борьба с распространением ко-
ронавируса сильно ударила по де-
ловой активности в промышленно-
сти стран зоны евро, следует из дан-
ных индикаторов PMI, рассчитыва-
емых IHS Markit. В марте суммар-
ный показатель упал до 44,5 пун-
кта против 49,2 пункта в феврале 
(напомним, значение выше 50 пун-
ктов означает рост активности, ни-
же 50 пунктов — ее сжатие). Паде-
ние затронуло субиндексы выпу-
ска, новых заказов и закупок, заня-
тость и цепочки поставок. Значение 
общего индекса стало самым низ-
ким за 7,5 года, а субиндекса выпу-
ска — с апреля 2009 года. Предска-
зуемо, самый резкий спад показала 
Италия, где действует всеобщий ка-
рантин и индикатор зафиксировал 
самое низкое значение за послед-
ние 11 лет — 40,3 пункта (в февра-
ле — 48,7 пункта).

«Мы до сих пор не достигли дна 
в промышленности — помимо вре-
менной остановки производств в 
ближайшие недели будет резко па-
дать и спрос со стороны как бизне-
са, так и потребителей, что приве-
дет к сокращению заказов и у тех 
предприятий, которые продолжа-
ют работать. Исключения состав-
ляют пищевая промышленность и 
фармацевтика, но в других секто-
рах простой может быть таким, ка-

ким его давно не видели»,— отме-
тил главный экономист IHS Markit 
Крис Уильямсон.

В Китае спад был глубже, но де-
ловая активность в марте стала вос-
станавливаться — PMI по версии 
Caixin вырос с 40,3 пункта в фев-
рале до 50,1 пункта в марте. Одна-
ко спрос остался слабым: субин-
декс новых заказов остался ниже 
уровня в 50 пунктов, в первую оче-
редь это касается экспортных зака-
зов, хотя субиндекс занятости вер-
нулся к уровню до вспышки. Офи-
циальный PMI, опубликованный 
вчера, показал еще больший рост, с 
35,7 пункта в феврале до 52 в марте 
— в первую очередь это произошло 
за счет увеличения выпуска и вну-
треннего спроса. Но субиндекс экс-
портных заказов остался на уровне 
46,4 пункта, что соответствует со-
кращению внешних поставок при-
мерно на 20%, замечают в Capital 
Economics.

В США, по данным индекса ISM, 
спад в марте был минимальным — 
с 50,1 пункта до 49,1, однако с уче-
том закрытия многих учреждений 
сферы услуг и многих предприя-
тий спад ВВП по итогам квартала 
будет ощутимым; к тому же, снача-
ла удар приходится именно на услу-
ги, а лишь позднее распространяет-
ся на промышленность, указывают 
в Capital Economics.

В России PMI в марте пока сокра-
тился с 48,2 до 47,5 пункта — мини-
мума с декабря 2019 года. Причины 
— минимальные с ноября выпуск и 
новые заказы. Цены же выросли — 
из-за ослабления рубля и дефици-
та сырья и компонентов поставщи-
ки вынуждены были их повышать. 
Впрочем, опрос проводился с 12 по 
25 марта и не в полной мере отра-
жает масштабы снижения деловой 
активности: жесткие ограничения 
были введены в конце месяца. Это 
подтверждает и рекордное за весь 
период наблюдений падение ин-
декса ожиданий PMI. «Мы не исклю-

чаем, что по итогам марта промыш-
ленность в РФ может показать отри-
цательную динамику на фоне рез-
кого ухудшения показателей не 
только в обрабатывающем, но и в 
добывающем секторе»,— коммен-
тирует мартовское значение индек-
са Денис Полевой из РФПИ. «Рос-
сия движется к общенационально-
му карантину, и увидеть четкие сви-
детельства влияния этих ограниче-
ний на деловую активность можно 
будет не раньше апреля»,— добав-
ляют аналитики Capital Economics.

Между тем прогнозисты веду-
щих инвесткомпаний, банков и 
аналитических центров, по дан-
ным опроса агентства «Интерфакс» 
30–31 марта, в среднем ожидают в 
2020 году спада российской эконо-
мики на 1,5% (еще месяц назад они 
рассчитывали на рост в 1,8%). Вче-
ра аналитики агентства Fitch в сво-
ем комментарии об РФ отметили, 
что экономика и финансовая систе-
ма страны более устойчивы, чем в 
кризис 2014–2015 годов, в силу на-
копленных властями резервов, фи-
скальной консолидации, расчист-
ки банковского сектора и незначи-
тельных валютных пассивов. Но в 
Fitch не исключают, что к уже объ-
явленным правительством анти-
кризисным мерам потребуется до-
полнительная поддержка «по мере 
того, как меры по сдерживанию ко-
ронавируса внутри страны и более 
слабая глобальная конъюнктура бу-
дут оказывать существенное давле-
ние на ВВП». Тем не менее Fitch ожи-
дает, что дополнительная бюджет-
ная поддержка будет умеренной — 
отчасти из-за желания властей из-
бежать усиления волатильности на 
финансовых рынках, а также в свя-
зи с тем, что «фискальные буферы 
ниже, чем у других нефтяных экс-
портеров региона СНГ, несмотря на 
недавнее восстановление», отмеча-
ют в агентстве.

Татьяна Едовина,  
Алексей Шаповалов

Китай  
отскочил от дна
КНР восстанавливает деловую активность,  
пока Европа, РФ и США  
еще не осознали глубины ее спада

Мосгордума на внеочередном 
заседании приняла поправки 
к столичному Кодексу об адми-
нистративных правонарушени-
ях, предусматривающие штра-
фы в 4–5 тыс. руб. для москвичей 
за нарушение режима самои-
золяции в условиях пандемии 
COVID-19. Вчера же президент 
России Владимир Путин подпи-
сал «антивирусный» пакет фе-
деральных законов, включаю-
щих также поправки о штрафах 
за нарушение карантина. Некото-
рые депутаты Мосгордумы воз-
мутились необходимостью при-
нимать дублирующие городские 
нормы, а также размытыми фор-
мулировками. Автор законопро-
екта Кирилл Щитов (ЕР) заявил 
„Ъ“, что пока режим повышен-
ной готовности не введен на всей 
территории страны, применять-
ся  будет московский кодекс. 
 Редактор московского  КоАП 
Александр Семенников (ЕР) счи-
тает, что в режиме повышенной 
готовности или ЧС действовать 
будут и федеральные, и столич-
ные нормы.

Внеочередное заседание Мосгор-
думы в среду прошло в офлайн-режи-
ме. Накануне большинству депута-
тов МГД сделали тест на COVID-2019, 
результаты которого у всех сдавших 
оказались отрицательными. Из 45 де-
путатов 13 на заседании не присутст-
вовали — в том числе из-за основной 
работы, состояния здоровья и соблю-
дения самоизоляции для граждан в 
возрасте 65+. Магомет Яндиев и Ев-
гений Ступин сдали тест в районных 
поликлиниках, но результатов к на-
чалу заседания не получили и при-
сутствовать не смогли. Продлилось 
оно семь часов, из которых обсужде-
нию поправок к КоАП было посвяще-
но пять. Поправки в итоге приняли 
27 голосами при 11 против.

Законопроект внес накануне де-
путат от «Единой России» Кирилл Щи-
тов. Он предполагает введение штра-
фа в 4 тыс. руб. (и при повторном на-
рушении — 5 тыс. руб.) за неисполне-
ние требований указов мэра Москвы 
об ограничениях, направленных на 
сдерживание распространения ин-
фекции, включая самоизоляцию по 
месту жительства. Методы контроля 
будут зависеть от того, к какой кате-
гории относится гражданин, пояс-
нил ранее „Ъ“ Кирилл Щитов. Будет 
создана база данных с фото граждан, 
которые находятся в наибольшей зо-
не риска (инфицированные, вернув-
шиеся из-за границы, контактировав-
шие с больными, проходящие домаш-
нее лечение и т. д.). Попытки граждан 
этой категории выйти из дома будут 
фиксировать с помощью камер виде-
онаблюдения и по сигналу сотовых 
телефонов. Горожане, не попавшие в 
список «рискованных», будут контр-

олироваться общественными патру-
лями и полицией. Право «обеспечи-
вать общественный порядок при вве-
дении режима повышенной готовно-
сти» получат 3,7 тыс. добровольцев, 
работающих в пунктах охраны обще-
ственного порядка (в каждом районе 
их несколько).

Законопроект позволяет приме-
нять штраф в 5 тыс. руб. за наруше-
ние режима самоизоляции «с ис-
пользованием транспортного сред-
ства», при этом автомобиль наруши-
теля будет эвакуирован на штрафсто-
янку. Для предприятий, не исполня-
ющих требование «о временной при-
остановке проведения мероприятий 
с очным присутствием граждан», вво-
дятся штрафы 30–40 тыс. руб. (при 
повторном нарушении — до 50 тыс. 
руб.) для должностных лиц, 300–
400 тыс. руб.— для юридических лиц 
(при повторном нарушении — до 
500 тыс. руб.).

Господин Щитов сразу подчеркнул, 
что предлагаемые штрафы и санкции 
необходимы для борьбы исключи-
тельно с несознательными граждана-
ми, «цинично нарушающими режим 
самоизоляции». Сам он при этом чи-
тал законопроект без медицинской 
маски. Некоторых его коллег это воз-
мутило, но спикер Алексей Шапош-
ников подчеркнул, что трибуна удале-
на на 1,5 метра от находящихся в зале 
коллег, то есть рекомендованная ме-
диками дистанция соблюдена.

Дальнейшие многочисленные во-
просы относились уже к законопро-
екту. Так, коммунист Павел Тарасов 
поинтересовался, зачем нужна нор-
ма об изъятии автомобиля. Господин 
Щитов ответил, что эта норма, скорее, 
«спящая», потому что мэр Москвы Сер-
гей Собянин заявил о свободе исполь-
зования личного транспорта. Однако 
необходимость в изъятии и дезинфек-
ции машины может возникнуть, если 
находящийся на домашнем лечении 
человек с коронавирусом решит куда-
то поехать на своем автомобиле и под-
вергнуть опасности здоровье других 
граждан. Коммунист Олег Шереметь-
ев поинтересовался, в чем необходи-
мость принятия московского закона, 
если накануне уже приняты анало-
гичные поправки к федеральному Ко-
АП. Напомним, согласно поправкам 
к КоАП РФ, штрафы для физлиц за на-
рушение карантина составят от 1 тыс. 
до 30 тыс. руб., при повторном нару-
шении — от 15 до 50 тыс. руб. Штра-
фы за нарушение санитарных пред-
писаний составят от 15 до 40 тыс. руб. 
для граждан; для должностных лиц 
— от 50 тыс. руб. до 150 тыс. руб.; для 
юрлиц — от 200 тыс. до 500 тыс. руб. 
Если нарушения повлекли причине-
ние вреда здоровью или смерть чело-
века, штрафы для граждан составят от 
150 тыс. до 300 тыс. руб. Внесены и со-
ответствующие поправки в Уголов-
ный кодекс: так, нарушение каранти-

на, повлекшее смерть человека или 
создавшее угрозу массового зараже-
ния, будет наказываться штрафом от 
1 млн до 2 млн руб. либо лишением 
свободы на срок до пяти лет.

Господин Щитов ответил, что при-
нятые в Москве нормы должны стать 
«импульсом» для федерального пра-
вительства поскорей принять все 
необходимые разъясняющие под-
законные акты. Позже на вопрос 
„Ъ“, какой кодекс все же будет при-
меняться к нарушителям правил в 
Москве, федеральный или столич-
ный, Кирилл Щитов пояснил, что 
речь идет о региональном законе: 
меры повышенной готовности в сто-
лице, введенные мэром Сергеем Со-
бяниным, будут администрировать-
ся городским КоАП. На федеральном 
уровне КОАП РФ будет применяться, 
когда появятся федеральные прави-
ла по режиму повышенной готовно-
сти для территории всей страны. В 
свою очередь глава комиссии МГД по 
законодательству, регламенту, пра-
вилам и процедурам Александр Се-
менников заявил, что в режиме по-
вышенной готовности, как и в режи-
ме ЧС, действовать будут и федераль-
ные, и региональные нормы. По его 
словам, 80–85% москвичей «ответст-
венно соблюдают режим самоизоля-
ции» и попасть под штраф могут не 
более 10–15% горожан. По его сло-
вам, в случае если регион выходит за 
рамки своих полномочий, Генпро-
куратура сможет потребовать отзы-
ва регионального закона.

Первый зампред комитета Гос-
думы по госстроительству Вячеслав 
Лысаков как раз убежден, что Мо-
сква вышла за рамки своих полно-
мочий: «Региональный закон может 
уточнять нормы федерального зако-
нодательства, а здесь по сути созда-
ются новые». Так, например, «пол-
ной чушью» Вячеслав Лысаков на-
звал принятую норму о задержании 
(эвакуации) машины при наруше-
нии гражданами режима самоизо-
ляции. По его словам, в ст. 27.13 Ко-
АП России приведен исчерпываю-
щий перечень случаев, когда приме-
няется эвакуация, и ни один регион 
не имеет права выходить за его рам-
ки, заметил депутат. Мосгордума уже 
не первый раз выходит за пределы 
своих полномочий, напомнил Вя-
чеслав Лысаков. Несколько лет на-
зад столичные депутаты приняли за-
кон, согласно которому за наруше-
ния ПДД, зафиксированные на ка-
меру, можно было привлечь не толь-
ко автовладельца, но и должностное 
лицо (если машина принадлежит, к 
примеру, предприятию). В 2015 году 
господин Лысаков направил запрос 
в Генпрокуратуру, надзорное ведом-
ство направило в Мосгордуму про-
тест, и закон был отменен.

Елена Рожкова,  
Иван Буранов

Москва свою норму знает
Мосгордума внесла в столичный КоАП  
штрафы за нарушение режима самоизоляции

Соцопрос Компании развития 
 общественных связей (КРОС), 
проведенный на прошлой не-
деле, показывает, что росси-
ян больше беспокоит недостаток 
информации о количестве за-
болевших и отсутствие вакцины 
от коронавируса COVID-19, чем 
возможные экономические по-
следствия эпидемии. Эксперты 
отмечают, что в ближайшее вре-
мя характер поводов для беспо-
койства может измениться: уже 
сейчас пользователи соцсетей 
высказывают опасения, не за-
держат ли их во время обычного 
похода в магазин за продуктами. 
Психологи прогнозируют рост чи-
сла панических атак и депрессий.

После обращения президента 
Владимира Путина к нации в свя-
зи с распространением коронави-
руса 25 марта КРОС с помощью ис-
следовательской платформы Mail.
ru Group на базе панели во «ВКон-
такте» и «Одноклассниках» прове-
ла соцопрос жителей крупных го-
родов (результаты есть в распоря-

жении „Ъ“). Исследование проводи-
лось по методике «открытого опро-
са», когда респонденты могут вы-

бирать несколько вариантов отве-
тов. В исследовании приняли учас-
тие 1,6 тыс. пользователей соцсетей. 

Больше всего опрошенные не дове-
ряют официальной статистике: 40% 
респондентов обеспокоены недо-
статком реальных данных о коли-
честве заболевших (данные о числе 
диагностированных больных, вы-
здоровевших и умерших больных 
публикуются ежедневно; по состо-
янию на 1 апреля в РФ зафиксиро-
вано 2777 случаев заражения, 24 че-
ловека умерли). Кроме того, респон-
дентов волнует отсутствие вакцины 
от коронавируса и методики лече-
ния (36%), а также предполагаемое 
отсутствие в их городе необходимо-
го оборудования для оказания ка-
чественной медицинской помощи 
(20%). 27% опрошенных переживают 
за родственников старшего поколе-
ния, опасаясь, что они могут вовре-
мя не получить медицинскую по-
мощь. При этом экономические по-
следствия пандемии беспокоят 25% 
респондентов. 16% боятся, что, по-
пав на карантин, они могут остать-
ся без зарплаты и работы.

Речь президента обозначила 
вступление всей страны в новый пе-

риод, считает директор по аналити-
ке КРОС Андрей Лебедев: «Граждане 
пока не очень представляют, как бу-
дут его проходить, в том числе по-
тому, что набор мер в рамках каран-
тинных мероприятий еще только 
формируется и, очевидно, будет ме-
няться по мере развития ситуации. 
В ближайшее время характер тре-
вожностей изменится — например, 
уже сейчас люди активно беспоко-
ятся в соцсетях, не задержат ли их, 
если они просто выйдут в магазин 
за продуктами».

В первой пятерке списка опасе-
ний россиян практически всегда 
была проблема недоступности ме-
дицинского обслуживания, и на 
фоне пандемии эта тревожность, 
бесспорно, обострится, полагает 
социолог «Левада-центра» Карина 
Пипия. «От февраля к марту „Лева-
да-центр“ зафиксировал рост доли 
россиян, которые боятся заразить-
ся коронавирусом,— отмечает со-
циолог.— За ближайший месяц чи-
сло таких людей вырастет за счет 
тех, кто вначале не воспринимал 

пандемию серьезно. Если раньше 
жители других регионов могли не 
бояться, потому что основные слу-
чаи заражения были в Москве и об-
ласти, то теперь по мере распро-
странения вируса люди понимают, 
что это может коснуться каждого».

Тревожность, которая возника-
ет в ответ на изменения в стране и 
мире, является здоровой реакци-
ей на происходящее, отметила пси-
холог Юлия Урушадзе. «Необходи-
мые меры по карантину, самоизоля-
ции и другие ограничения являют-
ся стрессовыми факторами для мно-
гих. Люди с более пластичной пси-
хикой смогут адаптироваться быст-
рее, кому-то это будет даваться с тру-
дом. Ожидаемо увеличение острых 
патологических состояний: паниче-
ских атак, всплеск которых мы уже 
наблюдаем, а также депрессий и дру-
гих расстройств. Но не думаю, что 
масштабы будут ужасающими. Не-
смотря на трудности, люди научатся 
вскоре жить в новых реалиях»,— по-
лагает психолог.

Ангелина Галанина

Кошелек дешевле жизни
Россияне больше боятся коронавируса, чем экономических потерь

Россияне стали серьезнее относиться к угрозе коронавируса: 
страхи, напрямую связанные с пандемией, сейчас сильнее тех, 
которые относятся к ее экономическим последствиям
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ИНДЕКСЫ PMI В ПРОМЫШЛЕННОСТИ (ПУНКТЫ, 50 – БЕЗ ИЗМЕНЕНИЙ)
ИСТОЧНИК: IHS MARKIT.
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Пособие наложенным неплатежом

Меры же по противодействию эпидемии, 
в первую очередь введенные режимы самои-
золяции, могут рассматриваться как форс-ма-
жор, это подтверждено правительством и, ви-
димо, будет вноситься в нормативные акты. 
Сами регионы, в первую очередь Москва (см. 
стр. 2), уже задействовали арендные льготы в 
поддержке МСП, в сумме федеральные и ре-
гиональные скидки по аренде в 2020 году — 
около 20 млрд руб., для схемы «скидки по на-
логам за скидки по аренде» размер, видимо, 
будет в несколько раз больше.

В случае с более крупным бизнесом во 
втором пакете также будут задействованы 
налоги, но не имущественные, а на при-
быль. Как заявил премьер-министр, пере-
чень системообразующих компаний на фе-
деральном уровне сформирован — это 650 
компаний и до 4 тыс. их дочерних и зави-

симых структур. Для них анонсирован учет 
расходов на санитарно-эпидемиологиче-
ские мероприятия при расчете налога на 
прибыль. Если эти расходы будут понимать-
ся достаточно широко, «самопомощь» ком-
паний может быть вполне действенной. В от-
ношении системных будет, видимо, дейст-
вовать запрет на банкротства (он, по сообще-
ниям «Интерфакса», инициирован Минэко-
номики, впрочем, для части списка запрет 
действует по другим основаниям). Белый 
дом также пообещал принимать решения о 
переносе по договоренности с Госдумой сро-
ков вступления в силу наиболее «затратных» 
законов — список их пока непонятен.

МСП как основной источник нестабиль-
ной занятости сейчас беспокоит правитель-
ство больше, чем крупные компании. Так, 
правительство намерено создать особый по-
рядок закупок у МСП компаний с госучасти-
ем, будет запрещено отключение объектов 

МСП от коммунальных услуг, временно от-
менены штрафы, им будут автоматически 
продлеваться все лицензии и разрешения. 
То, что дело в занятости, показывает и объяв-
ленная вчера идея распространить схему под-
держки МСП на отдельные социально ориен-
тированные некоммерческие организации 
(НКО). Пока невозможно предсказать, какую 
часть занятости в МСП уничтожат противоэ-
пидемические ограничения. Расчеты «Дело-
вой России» предполагают увеличение безра-
ботицы только в Москве (в феврале практи-
чески нулевой) на 0,5–1 млн человек (то есть 
предельно до 15% экономически активного 
населения), опыт Израиля, вводившего сход-
ные с РФ карантинные меры на две-три неде-
ли ранее, показывает рост безработицы с 3,9% 
в феврале до 24% в марте — впрочем, боль-
шая часть новых безработных там не уволе-
на, а находится в неоплачиваемых отпусках. 
В масштабах России речь может идти, соответ-

ственно, предельно о 10 млн новых безработ-
ных и также предельно о пиковой безработи-
це на уровне 12–18%: исторический пик до-
стигнут в 1999 году, это 13%, однако речь шла 
тогда о постоянной, а не кратковременной 
безработице. Здесь основная идея правитель-
ства — «гасить» увольнения в жизнеспособ-
ных МСП льготными кредитами на выплаты 
зарплат; резерв гарантий ВЭБ.РФ для этих це-
лей на 2020 год — 150 млрд руб. При этом, по 
данным „Ъ“, меры по налоговым отсрочкам 
и рассрочкам будут существенно шире, чем 
сфера МСП, а сами рассрочки в ряде случаев 
дольше, чем предполагается сейчас,— обсу-
ждается срок до пяти лет.

Большая часть общих расходов на анти-
кризисные меры, впрочем, пока не расписа-
ны правительством, и понятно почему: пре-
зидент и правительство вчера де-факто на-
чали обсуждать и содержимое третьего (или 
по крайней мере будущего) пакета поддер-

жки экономики. Почти весь первый и часть 
второго пакетов — отсрочки: к лету—осени 
2020 года по крайней мере малый бизнес (и 
по крайней мере выживший) будет возвра-
щен к необходимости платить налоги. Вла-
димир Путин предложил уже сейчас думать 
о реструктуризации этих выплат. Даже если 
ситуация с коронавирусной эпидемией и 
эпидемическими ограничениями в России 
будет складываться по условному «китайско-
му» сценарию, мгновенного восстановления 
экономики не произойдет. Пока экономи-
сты вполне оптимистичны, ожидается (на-
пример, в консенсус-прогнозе «Интерфакса» 
— см. эту же страницу) спад ВВП РФ в 2020 го-
ду (сверхдешевая нефть плюс пандемия) все-
го на 1,5%. Но даже эта скромная по мировым 
меркам цифра наверняка уничтожит прибы-
ли тех, у кого они в 2020 году были, и ликви-
дирует тех, у кого их не было.

Дмитрий Бутрин

Doing Virus
При этом присутствие самого Вла-

димира Путина на совещании не афи-
шировалось: на экране, куда были вы-
ведены все участники совещания, 
все они были подписаны своими фа-
милиями, и только под президентом 
России стояла туманная подпись «Но-
во-Огарево».

Михаил Мишустин в своем высту-
плении опирался, по его словам, пре-
жде всего на недавнее обращение 
президента к гражданам.

— Всю работу мы провели макси-
мально оперативно,— сообщил пре-
мьер,— в течение суток сформирова-
ли необходимые изменения в законо-
дательстве (он справедливо включил 
сюда и последовавшую ночь.— А. К.) 
и уже на следующий день, 26 марта, 
рассмотрели их на заседании прави-
тельства. Парламентарии также сра-
ботали оперативно. Вчера Государст-
венная дума и Совет федерации одо-
брили федеральные законопроекты, 
которые предусматривают реализа-
цию озвученных вами инициатив.

Меры социального характера бы-
ли озвучены в первую очередь:

— Первое — это поддержка людей. 
В федеральных законопроектах пред-
усмотрены решения об автоматиче-
ском продлении ежемесячных вы-
плат в связи с рождением или усынов-
лением первого или второго ребенка 
и о новой оплате больничных листов 
— исходя из суммы не менее одного 
МРОТ. Также Минтруд дал соответст-
вующее поручение регионам о про-
длении региональных социальных 
выплат. Уже готовы ускоренные еди-
новременные выплаты ветеранам и 
труженикам тыла к 75-летию Вели-
кой Победы. Они должны быть осу-
ществлены до конца апреля. Также 
поручено ускорить выплаты на детей 
в возрасте от трех до семи лет включи-
тельно — не с июля, а с июня.

Ничто не мешало начать эти вы-
платы с июля: никакие обещания 
не были бы нарушены. Но известие 
про июнь должно было прибавить 
уверенности в завтрашнем дне, и не 
только тем, кто получит эти деньги, а 
и всем, кто про это узнает,— и види-
мо, прибавило.

— Подписано и вступило в силу 
постановление правительства о по-
вышении максимального размера 
пособия по безработице до одного 
МРОТ. На это будет дополнительно на-
правлено около 30 млрд руб.,— про-
должил Михаил Мишустин.

А вот это было гораздо актуальнее: 
в ближайшее время это пособие мо-
жет понадобиться гораздо большему 
количеству людей, чем раньше.

— Кроме того,— добавил премь-
ер,— через поправки в законодатель-
стве мы облегчаем процедуру бан-
кротства физических лиц. Она станет 
бесплатной. Для этого нужно будет са-
мостоятельно либо через МФЦ разме-
стить информацию в Едином феде-
ральном реестре сведений о банкрот-
стве, что позволит людям с размером 
долга от 50 тыс. до 700 тыс. руб. осво-
бодиться от долговых обязательств.

Этим известием господин Мишус-
тин порадовал, очевидно, не всех: в 
конце концов через процедуру бан-
кротства должны будут пройти люди, 
которые еще неделю назад и не соби-
рались этого делать.

Зато пособие по безработице у них 
будет не меньше одного МРОТ.

— Второе — это помощь бизне-
су,— рассказал премьер.— Для за-
щиты предприятий предусмотрено 
введение шестимесячного морато-
рия на возбуждение дел о банкрот-
стве. На период моратория приоста-
навливаются исполнительное произ-
водство и начисление штрафов и пе-
ней, а также будет упрощено заклю-
чение мировых соглашений по воз-
никшим долгам.

Люди, правда, обозлятся за все это 
время и мириться не будут.

— Законопроектами,— продол-
жил Михаил Мишустин,— также 
предусмотрено предоставление от-
срочки по налогам для малого и 
среднего бизнеса, кроме НДС, а для 
микропредприятий — еще и по стра-

ховым взносам. Мы также заложили 
двукратное снижение размера стра-
ховых взносов для субъектов МСП — 
с 30% до 15% уже с 1 апреля, если за-
работная плата работника превыша-
ет величину минимального размера 
оплаты труда.

А вот за это просто «спасибо».
— Правительством совместно с 

Банком России разработаны меры 
по предоставлению субъектам МСП 
полугодовой отсрочки уплаты про-
центов и основного долга по креди-
там. Эта программа охватит кредит-
ный портфель объемом около полу-
триллиона рублей,— говорил пре-
мьер, и казалось, где-то все-таки от-
крывается портал, в конце которого 
есть доступ к деньгам в любом объ-
еме. Впрочем, хранилище слишком 
хорошо известно — Фонд нацио-
нального благосостояния.

— Отдельные решения,— говорил 
премьер,— мы принимаем по под-
держке наиболее пострадавших от-
раслей экономики, в том числе обще-
ственного питания, бытовых услуг, 
авиа- и туристических компаний, 
спорта, культуры, кинотеатров. В част-
ности, до 1 мая мы запретили отправ-
лять им требования об уплате нало-
гов. Все малые компании, которые ра-
ботают в этих секторах, смогут также 
перенести платежи по кредитам на 
полгода, соответствующее постанов-
ление правительства будет подписа-
но в ближайшее время.

Это было, видимо, самое малое, 
что можно было сделать для малых.

— Помимо этого авиаперевозчи-
ки получат 1,5 млрд руб. на компенса-
цию затрат, связанных с эвакуацией 
людей из других стран в связи с рас-
пространением коронавирусной ин-
фекции,— добавил премьер.— Для 
туркомпаний мы практически отме-
нили взнос в резервный фонд Объе-
динения туроператоров в сфере вы-
ездного туризма.

Впрочем, многих из них это не спа-
сет и уже не спасает.

Михаил Мишустин перешел к сво-
ей, очевидно, любимой, в крайнем 
случае привычной теме, то есть к на-
логовой:

— Реализацию поручения по на-
логообложению дивидендов, кото-
рые выводятся на зарубежные счета, 
мы, как и обсуждали с вами, начали с 
Кипра (а как давно руки-то чесались! 
— А. К.). Правительству республики 
отправлено письмо об изменении со-
глашения об избежании двойного на-
логообложения.

Резидентам в остальных странах, 
таким образом, нужно приготовить-
ся. Кипрские офшоры были ведь для 
российского бизнеса во всех смыслах 
символом офшора как такового.

— В общей сложности на цели 
борьбы с распространением коро-
навирусной инфекции и реализа-
цию антикризисных мероприятий 
Минфином России зарезервировано 

1,4 трлн руб.,— констатировал пре-
мьер, еще больше приоткрыв дверь 
портала.

Михаил Мишустин озвучил пред-
ложения по предоставлению МСП 
льготных кредитов на зарплату под 
гарантии ВЭБ.РФ (не зря Владимир 
Путин встречался накануне с Игорем 
Шуваловым). Кроме того, он считает, 
что как только государство снизит на-
логи для арендодателей помещений 
под нужды МСП, так сразу арендода-
тели снизят плату за метры своих пло-
щадей для этих предприятий. К сожа-
лению, это проверяется только экспе-
риментальным путем, и не быстро.

— Кроме того, меры по противо-
действию распространению коро-
навируса могут рассматриваться как 
форс-мажор по договорам аренды,— 
добавил премьер, и это может вооду-
шевить.

Но тут все сразу начинают ждать 
нормативных актов. Слово «форс-ма-
жор» по отношению к коронавирусу 
— уже не первую неделю долгождан-
ное для всех предпринимателей. Тем 
более что и по сути это безусловный 
форс-мажор (хоть к нему, как теперь 
говорят, кто-то и готовился, особенно 
в правительстве).

— В наиболее пострадавших отра-
слях субъекты МСП получат возмож-
ность временно не платить штрафы 
и пени за просрочку платежей по жи-
лищно-коммунальным услугам,— со-
общил Михаил Мишустин.— Допол-
нительно для них будет введен запрет 
на отключение жилищно-коммуналь-
ных услуг в случае возникновения за-
долженности.

Тоже с нетерпением ждем список 
отраслей.

— Для компаний с государст-
венным участием будет установлен 
особый порядок осуществления за-
купок у субъектов МСП, что позво-
лит поддержать спрос на их продук-
цию,— обратил внимание премь-
ер.— По установленному правитель-
ством перечню будут автоматически 
продлеваться лицензии и разреше-
ния, что существенно снизит издер-
жки бизнеса.

Для системообразующих предпри-
ятий, по его словам, тоже будет сфор-
мирован список льгот, впрочем, не 
сразу, а в результате мониторинга. Это 
справедливо: жизнь их сейчас не так 
скоротечна, как у малых и средних.

— Михаил Владимирович, спаси-
бо большое. Мы с вами занимались 
этими вопросами вместе,— Влади-
мир Путин дал понять, что все эти 
беспрецедентные достижения пра-
вительству придется разделить лич-
но с ним.— Я благодарен коллегам за 
то, что вы довели все эти вопросы до 
логического завершения, до приня-
тия законов.

Президент добавил, что у него есть 
один вопрос:

— Вы упомянули о тех мерах, о ко-
торых мы договаривались,— это по-
лугодовая отсрочка по всем налогам, 
это отсрочка по страховым взносам 
для отдельных компаний, шестиме-
сячный мораторий на взыскание пе-

ни и штрафов по налогам. Но вот я 
когда встречался с представителями 
малого бизнеса, они о чем просили? 
О том, чтобы, когда эта отсрочка за-
кончится по всем этим направлени-
ям, чтобы не была для них сильным 
ударом необходимость выплаты сра-
зу всей задолженности, сразу всей от-
срочки, которая накопилась за эти 
шесть месяцев. Я попросил вас над 
этим подумать.

— Да, Владимир Владимирович, 
без сомнения, мы будем смотреть на 
все возможности реструктуризации и 
по результатам, когда мы уже проана-
лизируем общую ситуацию, примем 
соответствующее решение, без сомне-
ния,— произнес Михаил Мишустин.

То есть пока он не собирался все-
таки этого делать. Если бы собирал-
ся, не обязательно было бы прини-
мать решение непременно по ре-
зультатам. Многие из озвученных 
только что решений принимались 
отнюдь не по результатам. Наоборот, 
жизнеспособность МСП будет резуль-
татом этих решений.

— Да, да, да! — Владимир Путин, 
видимо, не хотел, с другой стороны, 
чтобы премьер выглядел неубеди-
тельно.— Но это заранее просто нуж-
но сделать, а не тогда, когда им нужно 
будет в разовом порядке все это начи-
нать выплачивать! Хорошо?

— Есть,— наконец-то как надо ото-
звался премьер.

Дальше докладывала Татьяна Го-
ликова:

— Должна сказать, что, как и бы-
ло в первые дни, все-таки по-прежне-
му превалируют завозные случаи и 
контактные лица по завозной инфек-
ции… С понедельника этой недели, 
Владимир Владимирович, в соответ-
ствии с вашим указом в России объяв-
лены нерабочие дни…

По информации „Ъ“, следующая 
за нерабочей неделя рабочей также 
не станет.

— В конце марта этого года мы про-
вели исследования на выявление ан-
тител к новому коронавирусу. Было 
рассмотрено 226 образцов сыворотки 
крови от людей из различных коллек-
тивов, которые не были зарегистри-
рованы как больные новой корона-
вирусной инфекцией. Из этого кру-
га людей в 226 человек было выявле-
но 11 человек переболевших и имею-
щих антитела к новому коронавиру-
су,— продолжила вице-премьер.— В 
настоящее время в Государственном 
научном центре «Вектор» Роспотреб-
надзора разработана тест-система для 
выявления антител в сыворотках кро-
ви больных и тех, кто выздоровел по-
сле перенесенного нового коронави-
руса, а также для изучения популяци-
онного иммунитета и оценки эффек-
тивности разрабатываемых вакцин. 
Ориентировочно срок регистрации 
такой тест-системы — 10–15 апреля 
текущего года.

До сих пор такой вакцины, как из-
вестно, не было, и появление ее явля-
ется, без сомнения, новостью (остается 
надеяться, что желаемое ни в коем слу-
чае не выдается за действительное).

— Также я бы хотела доложить о 
том, что, как мы предварительно и 
планировали, Государственный науч-
ный центр «Вектор» разработал прото-
типы вакцин, основанные на шести 
различных технологических плат-
формах,— это широко применяемые 
рекомбинантные вирусные вектора 
и также синтетические вакцины. Мы 
предполагаем, что по отдельным ва-
риантам вакцин определение гото-
вой лекарственной формы и получе-
ние серии вакцин будет проведено до 
10 мая,— добавила Татьяна Голикова.

Впрочем, это как раз не говорит 
о том, что найдена вакцина против 
коронавируса. Найдены варианты, 
ищутся схемы… Этим живет и весь 
мир, желающий жить и дальше.

— Доклинические исследования 
специфической активности вакцины 
будут проведены до 22 июня. И после 
этого будут начаты клинические ис-
следования первой фазы для оценки 
безопасности и иммуногенности вак-
цины на ограниченном континген-
те людей. Это порядка 60 доброволь-
цев,— рассказала Татьяна Голикова.

Но и это тоже было новостью. Боле-
ем за этих добровольцев, можно ска-
зать, в буквальном смысле.

— Сейчас мы исследуем восемь ле-
карственных препаратов, которые 
уже зарегистрированы в Российской 
Федерации,— добавила она.— Досто-
верные данные о возможности лече-
ния ими новой коронавирусной ин-
фекции будут получены у нас 10 апре-
ля. Кроме того, мы проверяем еще 22 
новых лекарственных препарата, ко-
торые представлены Сибирским от-
делением Российской академии наук, 
и тоже достоверные результаты полу-
чим 10 апреля 2020 года.

Может, имеет она в виду, и не на-
до ничего изобретать, а все уже есть? 
По крайней мере не исключает этого 
полностью и даже в такой мере, что оз-
вучивает это на такого уровня публич-
ной встрече?

— У нас с 11 марта 2020 года всего 
заехало в страну 825 031 человек,— 
произнес президент, заглядывая в 
свои бумаги.— Это много. Только за 
сутки ожидается приезд 1400, а всего 
мы ожидаем еще почти 20 тыс. …Су-
дя по докладам, которые у меня есть, 
значительное количество наших гра-
ждан, постоянно проживающих за 
границей, возвращаются на свою 
историческую родину… Судя по все-
му, получить медицинскую помощь в 
местах их постоянного проживания 
за границами Российской Федерации 
сегодня для них непросто.

По его виду было очевидно, что 
радоваться тут нечему (в крайнем 
случае можно это лишний раз кон-
статировать).

— Но и на нас накладывает это 
определенную нагрузку. В этой свя-
зи вопрос: как организована работа 
и что вы предлагаете делать с теми, 
кто уже вернулся из-за границы, и с 
теми, кто еще вернется? — добавил 
господин Путин.

— Мы приняли на оперативном 
штабе решение по поводу того, что мы 
будем направлять чартерные борты за 
нашими гражданами (своих-то не бро-
саем, даже тех, кто демонстративно уе-
хал было навсегда.— А. К.), но количе-
ство граждан, которое будет прибы-
вать в Российскую Федерацию ежед-
невно, будет ограничено, для того что-
бы четко отслеживать и не допускать 
неконтролируемого распространения 
инфекции. О чем идет речь? Речь идет 
о том, что ежедневно в московский хаб 
должно прилетать не более 500 чело-
век. В другие города, в аэропорты дру-
гих городов, расположенных на тер-
ритории Российской Федерации,— до 
200 человек…— делилась вице-премь-
ер.— Но теперь в соответствии с реше-
нием главного санитарного врача те 
граждане, которые прилетают в Рос-
сийскую Федерацию, в обязательном 
порядке помещаются в обсерваторы в 
случае, если они прилетели в те горо-
да, где у них нет постоянной прописки 
и постоянного места жительства.

На территории РФ открываются, 
таким образом, лагеря беженцев.

А подумали бы, прежде чем роди-
ной с такой легкостью бросаться.

Президент, кроме того, заслу-
шал отчет о состоянии дел в культу-
ре (главное, по его словам, обеспе-
чить покрытие расходов на выплату 
зарплат) и в сельском хозяйстве (ми-
нистр Дмитрий Патрушев сосредо-
точился на увеличении экспортного 
потенциала к 2030 году, давая понять, 
что в ближайшем будущем тем более 
не о чем беспокоиться).

Правда, попросил слова глава 
Счетной палаты Алексей Кудрин:

— Я хочу напомнить, в 2009 го-
ду средняя цена на нефть была $61, 
а в этом году она будет существенно 
меньше, и ситуация на рынке силь-
но отличается от того, что было рань-
ше, то есть здесь более нестандарт-
ные, шоковые ситуации на рынке 
нефти. И я еще хочу напомнить, что 
в 2009 году реальные доходы населе-
ния, тем не менее, не упали в связи с 
тем, что вы тогда приняли решение о 
повышении пенсий практически на 
50%, что сильно смягчило ситуацию в 
таких социальных группах… Сейчас 
ситуация нестандартная, и даже если 
ВВП будет падать не так глубоко, как в 
прошлый раз, общий объем поддер-
жки от 5% ВВП и выше, скорее всего, 
потребуется.

И он выступил с почином:
— Есть интересное предложение 

сейчас уже у экономистов, как селек-
тивно это сделать, чтобы более спра-
ведливо это оказалось. Допустим, в 
проценте от уплаченных налогов за 
прошлый год и так далее. Но такая пря-
мая поддержка тоже потребуется, толь-
ко отсрочки долгов или налогов не 
спасут ситуацию во многих отраслях.

Повторяю, я бы рассмотрел до-
полнительный комплекс. Я знаю, 
что его готовят, но, может, не стоит 
откладывать.

— У нас двойной удар,— согласил-
ся господин Путин,— это и последст-
вия для экономики коронавирусной 
инфекции, снижение деловой актив-
ности. Это серьезные испытания для 
рынка труда — мы все это понимаем, 
все видим. И конечно, падение цен на 
наш основной экспортный товар, па-
дение очень значительное, серьезное, 
глубокое. Мы обсуждаем это с колле-
гами и здесь, внутри страны, и на ме-
ждународном уровне с нашими парт-
нерами в ОПЕК, и совсем недавно я 
обсуждал этот вопрос с президентом 
Соединенных Штатов. Американцев 
это тоже беспокоит, потому что у них 
рентабельность добычи сланцевой 
нефти колеблется, по разным оцен-
кам, в районе $40 за баррель, поэтому 
для американской экономики это то-
же тяжелое испытание.

Интересно было, что именно все-
таки Владимир Путин обсуждал с аме-
риканским коллегой. Неожиданно это 
стало даже более или менее понятно:

— Поэтому мы вместе с основны-
ми производителями и потребителя-
ми должны будем выработать такие 
решения, которые смягчат ситуацию 
на рынке в целом,— сообщил Влади-
мир Путин, и многие, надо полагать, 
вздохнули с облегчением.

То есть, видимо, в ближайшее вре-
мя будет озвучен какой-то глобаль-
ный мировой компромисс.

В заключение президент сообщил, 
что ему понравился новый формат, 
позволяющий заботиться о здоровье 
участников совещания:

— Каждый из вас, уважаемые кол-
леги, должен быть на своих рабочих 
местах и отдавать все свои силы для 
достижения тех результатов, которых 
страна от нас ожидает… Хочу это под-
черкнуть и отметить: в нашем строю 
каждый штык важен сегодня. Поэто-
му прошу вас это иметь в виду и ответ-
ственно относиться всех к своему здо-
ровью… Ну и что касается такого фор-
мата, я думаю, нам это может понра-
виться. Потому что, во-первых, нику-
да не надо ехать... А во-вторых, коли-
чество машин с мигалками в Москве 
уменьшится, и они не будут мешать 
другим участникам дорожного дви-
жения, что тоже позитивно будет от-
ражаться на настроении, во всяком 
случае, в столице.

А вот это мало кто заметит. Улицы-
то и так пустые.

Андрей Колесников

Татьяна Голикова 
некоторое время была 
в центре внимания   
ФОТО РИА НОВОСТИ
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Министерство обороны США более не хочет выкладывать в от-
крытый доступ документы, раскрывающие планы по развитию 
и финансированию вооруженных сил США на ближайшую пяти-
летку (Future Years Defense Program, FYDP). Это следует из об-
ращения Пентагона в Конгресс, на которое обратили внимание 
в Федерации американских ученых. Из письма военных следу-
ет: они не хотят, чтобы «вероятные противники» получали чувст-
вительную информацию о перспективных разработках, струк-
туре вооруженных сил США и их стратегических планах. Между 
тем такие планы публиковались в открытом доступе со времени 
окончания холодной войны.

О том, что Пентагон хочет засекретить свои ежегодные пятилет-
ние прогнозы на оборону (FYDP), первым сообщил Стивен Афтергуд 
из Федерации американских ученых (FAS). В своем блоге на сайте 
FAS он опубликовал ссылку на обращение Пентагона в Конгресс с 
просьбой изъять из действующих законодательных актов положе-
ние, обязывающее военных публиковать свои прогнозы в открытом 
доступе. Министерство обороны хотело бы впредь составлять FYDP 
в засекреченной версии, с тем чтобы с документом мог ознакомить-
ся только узкий круг лиц (например, конгрессмены).

Публиковать FYDP в открытом доступе Пентагон обязан по зако-
ну, принятому в 1989 году, в период сближения США и СССР. Обна-
родование планов военного строительства на ближайшую пятилет-
ку было символом открытости оборонного ведомства как для собст-
венных граждан, так и для иностранных партнеров. Засекречива-
лась лишь часть FYDP, касающаяся расходов на разведку.

Но сейчас в Минобороны США такую открытость считают из-
лишней. «Публикация FYDP в открытом доступе может непредна-
меренно привести к раскрытию чувствительной информации,— 
сказано в обращении военных.— С учетом наличия инструментов 
и технологий глубокого анализа данных, а также большого коли-
чества информации об операциях и ресурсах Пентагона, выкла-
дываемых в публичный доступ, публикация еще и незасекречен-
ной версии FYDP может позволить вероятному противнику полу-
чить конфиденциальные сведения о разработках вооружений, 
структуре вооруженных сил и стратегических планах США». Как 
следует из документа, оборонное ведомство США не знает, каким 
именно объемом данных располагают вероятные противники 
страны, но давать им «дополнительную незасекреченную инфор-
мацию» министерство не хочет.

Есть у инициативы Пентагона и другая подоплека. В обращении 
военных сказано, что преждевременное обнародование бюджет-
ных и закупочных планов ведомства приводит к тому, что промыш-
ленные компании заранее понимают объем финансирования и вы-
ставляют завышенные ценовые требования.

По словам научного сотрудника Центра международной безопас-
ности ИМЭМО РАН, сооснователя проекта «Ватфор» Дмитрия Стефа-
новича, FYDP фактически были документально оформленным виде-
нием приоритетных программ Пентагона с указанием предполага-
емого объема их финансирования. «Особую ценность представляли 
„упражнения“ по сравнению изменений от года к году как с точки 
зрения оценки смещения приоритетов, так и с точки зрения качест-
ва финансового планирования. Причем занимались этим как неза-
висимые аналитические центры, так и официальные госструкту-
ры»,— пояснил он „Ъ“.

Например, в 2016 году аналитики вашингтонского Центра стра-
тегических и бюджетных оценок (CSBA), в том числе на основе акту-
ального FYDP, предупреждали о грядущем весьма значительном ро-
сте расходов на все программы по мере их реализации, что стало из-
вестно как «эффект носовой волны» (bow wave effect) и особенно яр-
ко проявляется на самых крупных проектах. «Когда эти „волны“ на-
кладываются, возможно, приходится резать по живому, хотя при ад-
министрации Трампа в целом рост военных расходов ускорился»,— 
говорит Дмитрий Стефанович.

На основе FYDP-2020 (то есть на период до 2024 года включитель-
но) в августе 2019 года Управление Конгресса США по бюджету (CBO) 
в ежегодном аналитическом докладе делало прогноз до 2034 года и 
отмечало опережающий (относительно инфляции) и исторически 
уникальный рост расходов на персонал и операционных расходов. 
И именно в FYDP нашли отражение приоритеты и рост финансиро-
вания армии США — в частности, в области гиперзвукового и лазер-
ного оружия.

Отметим, что примерно с 2016 года Вашингтон планомерно сни-
жает открытость своих военных программ. В частности, закрывает-
ся доступ к ранее открытым ресурсам Пентагона, включая в первую 
очередь финансово-бюджетную документацию, с которой ранее мо-
гли ознакомиться все, а теперь, в закрытом виде, получает только 
Конгресс. Перестали публиковаться развернутые варианты несе-
кретных директив (обнародуются только выжимки). Объявив стра-
тегический курс на сдерживание конкурентов, власти США оставля-
ют пространство для оперативной неопределенности: противник 
не должен знать, как именно его будут сдерживать. Отсюда и мень-
ше прозрачности, причем не только по FYDP, но и по ряду маги-
стральных оборонных НИОКР.

Впрочем, Минобороны РФ особой открытостью тоже не отличает-
ся. «Ничего подобного FYDP в отечественной практике не встреча-
лось, ближайший условный аналог — план деятельности Минобо-
роны России на 2013–2020 годы, однако там для широкой общест-
венности доступен гораздо меньший объем данных,— поясняет 
Дмитрий Стефанович.— Более того, судя по официальным высту-
плениям, уже существует и план деятельности на 2019–2025 годы, о 
содержании которого можно только догадываться».

Елена Черненко

Бюджет — находка 
для шпиона
Пентагон хочет засекретить 
пятилетние прогнозы расходов  
на оборону

На Украине появилась альтерна-
тивная коронавирусу тема для об-
суждения. В СМИ вброшена увеси-
стая порция видеокомпромата на 
Дениса Ермака — младшего брата 
главы офиса президента Украины 
Андрея Ермака. Скрытой камерой 
записаны диалоги, участники кото-
рых, включая Ермака-младшего, 
обсуждают небезвозмездное про-
движение людей на госдолжности. 
Это первый коррупционный скан-
дал в ближайшем окружении укра-
инского лидера Владимира Зелен-
ского. Версии по поводу причин  
появления компромата разнятся: 
от межклановых, олигархических  
и политических войн до попыток со-
рвать мирный процесс в Донбассе.

Владимир Зеленский, вступивший 
в должность главы государства в мае 
прошлого года, завершает первый год 
президентского правления весьма 
нервно. К проблемам, вызванным ко-
ронавирусом, борьбе с которым он в 
последнее время уделяет много време-
ни и сил, добавился громкий корруп-
ционный скандал.

Темой, способной потеснить в укра-
инских СМИ новости, связанные с 
пандемией, стал компромат на Дениса 
Ермака. Он приходится младшим бра-
том главе офиса президента Андрею 
Ермаку, который является ключевым 
переговорщиком с Москвой по мно-
гим темам, в том числе по вопросу уре-
гулирования конфликта в Донбассе.

Пленки, на которых Ермак-младший 
и его помощник обещают способство-
вать назначению на высокие государст-
венные должности в обмен на финансо-
вую помощь общественной организа-
ции Дениса Ермака, обнародовал депу-
тат Верховной рады от пропрезидент-
ской фракции «Слуга народа» Гео Лерос.

Первая порция компромата появи-
лась 29 марта. Депутат Лерос вывесил у 
себя в Facebook несколько видеозапи-
сей, на которых Денис Ермак и его по-
мощник Сергей Шумский обсуждают с 
неизвестным собеседником возмож-
ность назначения на посты в госорга-
нах и госкомпаниях разных людей в об-
мен на добровольные пожертвования в 
адрес возглавляемой Ермаком-млад-
шим организации «Украинское бюро 
национального развития».

Парламентарий уверяет, что файлы 
попали к нему от информатора, чье 
имя он называть не станет. Всего в рас-
поряжении депутата оказалось около 
десяти часов записей, на которых за-
фиксированы переговоры Дениса Ер-
мака и Сергея Шумского с потенциаль-
ным покупателем госдолжностей. Все 
файлы Гео Лерос передал журналистам.

На появление записей отреагирова-
ли силовики: Генпрокуратура обнаружи-
ла в них признаки нарушения ряда ста-
тей УК, таких как мошенничество и раз-
глашение гостайны. Государственному 
бюро расследований (ГБР) поручено на-
чать досудебное следствие. Делом заня-
лась и Служба безопасности Украины 
(СБУ), которую возглавляет близкий друг 
Владимира Зеленского Иван Баканов. 1 
апреля сотрудники СБУ наведались к де-
путату Гео Леросу, о чем тот сообщил в 
Facebook. Господин Лерос, открыто при-
зывающий к увольнению главы офиса 
президента Андрея Ермака, считает, что 
именно он направил к нему чекистов.

Ермак-старший, чья репутация, судя 
по всему, и была мишенью, 31 марта 
прокомментировал скандал на бри-
финге. На вопросы журналистов чинов-
ник отвечать не стал, но обещал обра-
титься в ГБР и СБУ, чтобы выяснить об-
стоятельства съемки и то, каким обра-
зом пленки попали к депутату.

Глава президентского офиса дал по-
нять, что знает, кто за всем стоит. Но 
имен называть не стал. Андрей Ермак 
считает неслучайным, что первая пор-
ция компромата появилась за день до 
того, как в парламенте рассматрива-
лись важные вопросы. Рада, напомним, 
30 марта рассматривала проект закона, 
отменяющего мораторий на покупку и 
продажу земли, а также закон, запреща-
ющий экс-владельцам национализиро-
ванных банков претендовать на ком-
пенсацию от государства национализи-
рованной собственности. Последний 
закон на Украине называют «антиколо-
мойским», поскольку против него ак-
тивно выступали политики, связанные 
с олигархом Игорем Коломойским. По-
следний пытается добиться компенса-
ции потерь от национализации ранее 
принадлежащего ему Приват-банка.

Несмотря на противодействие, за-
кон, принятие которого является од-
ним из условий для выделения Украи-
не транша от МВФ в размере $10 млрд, 
был принят. «Как умные люди, вы по-
нимаете, кто как там работал. Кто де-
лал все, чтобы страна оказалась на по-
роге дефолта»,— заявил Андрей Ермак 
во вторник.

Едва глава офиса президента закон-
чил говорить, как Гео Лерос опублико-
вал вторую порцию компромата на его 
брата. Денис Ермак не отрицает, что он 
и его коллеги встречались с людьми, за-
интересованными в получении той или 
иной государственной должности, и ве-
ли с ними переговоры, однако утвер-
ждает, что ничего криминального в 
этом нет. «Я свободный гражданин, име-
ющий право встречаться с кем угодно, 
знакомиться с идеями граждан, их про-
ектами, брать их на рассмотрение и то-
му подобное. Я не чиновник. Тот факт, 
что мой брат работает в офисе президен-
та, не может ограничивать мои закон-
ные права на трудовую деятельность»,— 
написал Денис Ермак в Facebook.

Он также указал, что представлен-
ные Гео Леросом видеозаписи смонти-
рованы так, что непосвященному в под-
робности разговора может показаться, 
что речь и правда идет о коррупцион-
ных схемах. На самом же деле, уверяет 
Ермак-младший, его коллеги и помощ-
ники знакомились с проектами и пред-
ложениями реформирования государ-
ства, в ходе обсуждения которых упо-
минались и фамилии потенциальных 
проводников этих реформ. Ни о каком 
преступном сговоре или продаже мест 
в руководстве госкомпаний, заявил го-
сподин Ермак, речи не шло.

Версий причин атак на Андрея Ерма-
ка несколько. «Это могут быть и олигар-
хические войны, поскольку Зеленский 
делает крен в сторону Ахметова (круп-
ный бизнесмен Ринат Ахметов.— „Ъ“) 
как мощного игрока и дрейфует от Ко-
ломойского»,— не исключает в беседе с 
„Ъ“ глава киевского Института глобаль-
ных стратегий Вадим Карасев. Еще одна 
причина, полагает эксперт, может быть 
связана с деятельностью Андрея Ермака 
на российском и донбасском направле-
ниях. В этой связи Вадим Карасев напо-

минает о скандале, разразившемся по-
сле того, как 11 марта в Минске Андрей 
Ермак и куратор Украины заместитель 
главы администрации президента РФ 
Дмитрий Козак договорились создать 
консультативный совет, в котором пред-
ставители Киева, Донецка и Луганска 
могли бы напрямую искать компромис-
сы. Среди тех, кто жестко критиковал за 
это господина Ермака, был как раз Гео 
Лерос. «Тут раскол внутри партии „Слу-
га народа“ между прозападными и те-
ми, кто ориентируется на Ермака»,— го-
ворит господин Карасев.

Глава центра прикладных политиче-
ских исследований «Пента» Владимир 
Фесенко также в качестве версии упо-
мянул реакцию на инициативы по Дон-
бассу. При этом, по его словам, в осла-
блении действующего президента за-
интересован и экс-президент Петр По-
рошенко, который остается активным 
политиком. В беседе с „Ъ“ эксперт так-
же не исключил, что речь может идти 
как о войнах между спецслужбами, 
обладающими техническими возмож-
ностями для слежки и скрытой записи, 
так и о попытках олигархов, чьи служ-
бы безопасности также хорошо осна-
щены, повлиять на расклады во власти.

«Ермак летит на одном крыле и с 
пробитым бензобаком, но может дотя-
нуть до аэродрома,— сказал „Ъ“ Влади-
мир Фесенко.— На пленках фигуриру-
ет брат, помощник брата, но сам Ермак 
нигде не фигурирует, и нет прямого до-
казательства его личной коррупцион-
ной выгоды. Кроме того, по всем эпизо-
дам, о которых шла речь на пленках, ка-
дровых решений принято не было. Ду-
маю, Зеленский проверит все через Ба-
канова, и если не будет причастности 
Андрея Ермака (к схемам.— „Ъ“), то он 
может остаться в должности».

Матвей Шиманов, Киев;  
Владимир Соловьев

Владимира Зеленского бьют по правой руке
Глава администрации президента Украины  
оказался в центре коррупционного скандала

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет президент Национальной ассоциации телерадио-
вещателей Эдуард Сагалаев:
— Николай Карлович Сванидзе — особенный человек в моей жиз-
ни. Я с ним тесно познакомился, когда работал на ВГТРК председа-
телем, и он тогда вел острые программы на канале «Россия», был 
очень популярным. С ним я сошелся не только в политическом 
смысле, но и в человеческом смысле. Потом, когда я уходил уже из 
ВГТРК, меня спросили в Администрации Президента, кого бы ви-
дел на своем месте, я неожиданно даже для себя назвал Николая 
Карловича, и тогда его сделали председателем. Но это было не его, 
и он сам это признавал, вскоре его сменил Швыдкой, и он вернул-
ся в привычное состояние публициста и оппозиционера, он всег-
да был оппозиционером к власти. Это его естественное состояние, 
и, входя сейчас в состав комиссии по правам человека при прези-
денте, он говорит все что думает. Вообще он человек, который 
всегда говорил и говорит то, что думает. Он верен себе всегда, ме-
ня это всегда завораживало и привлекало. Я горжусь дружбой с 
Николаем Карловичем и хочу пожелать ему оставаться таким же, 
каким он был и есть, всегда. Поздравляю!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 65 лет 
члену Совета при президенте РФ  
по развитию гражданского 
общества и правам человека 
Николаю Сванидзе

«Масок у нас мало, так что потом  
не выбрасывайте, их можно пости-
рать и пройтись утюгом»,— так на-
путствуют медсестры полицейских 
при выходе на патрулирование сто-
личных улиц, раздавая индивиду-
альные средства защиты. О том, 
как сотрудники правоохранитель-
ных органов противостоят наруши-
телям самоизоляции, корреспон-
денту „Ъ“ Олегу Рубниковичу рас-
сказали несколько офицеров, за-
действованных в этих мероприяти-
ях в трех округах Москвы.

Так называемый развод, с которого, 
собственно, всем предстоит выйти на па-
трулирование столичных улиц, начина-
ется с нарушений самими командира-
ми. Ни о каком соблюдении введенной 
специальной дистанции речи не идет — 
в комнатах и коридорах одновременно 
собирают до 30 полицейских. Причем 
индивидуальные средства защиты — 
перчатки и одноразовые маски — всем 
выдают уже по окончании инструктажа.

После этого до личного состава дово-
дят информацию о происшествиях за 
сутки, выдают маршрутный лист, «Па-
мятку сотруднику полиции» с перечнем 
объектов, которые необходимо прове-
рять (детские и спортивные площадки, 
скверы и парки, дворовые территории 
— всего 23 позиции), а также протоколы 
для фиксации нарушений по ст. 19.3 Ко-
АП (неповиновение законному распо-
ряжению сотрудника полиции).

Завершающий этап подготовитель-
ной операции — медсестра.

— Температуру меряют? — интере-
суюсь у офицера, представившегося 
Сергеем.

— Нет. Просто спросила, как само-
чувствие, и выдала перчатки и маску. 
Еще сказала, что масок у нас мало и их 
можно не выбрасывать, а постирать и 
проутюжить.

На вопрос о так называемой палоч-
ной системе (количестве задержан-
ных и пресеченных правонарушений 
для отчетности) полицейские заверя-
ют, что их командиры об этом даже не 
заикались.

В патрули уходят в основном по два 
человека. Но если есть приданные си-
лы, добавляют еще одного. Соответст-
вующее распоряжение насчет послед-
них издал заместитель начальника ГУ 
МВД РФ по Москве генерал-лейтенант 
Андрей Понорец. Теперь вплоть до 
особого распоряжения начальники 
УВД на метрополитене, администра-
тивных округов, а также 4-го управле-
ния МВД РФ (обеспечение правопо-
рядка и борьба с преступностью на 
особо важных, режимных объектах и 
территориях Москвы) ежедневно обя-
заны выделять 20% личного состава 
для «несения службы по охране обще-
ственного порядка».

На маршрут полицейские выходят 
примерно в девять утра. Основная зада-
ча — пенсионеры в возрасте 65+, кото-
рым вообще не рекомендовано появ-
ляться на улицах, а также проверка 
обоснованности пребывания вне дома 
других «самоизолированных».

Вадим, оказавшийся в патруле уже 
во второй раз, констатирует, что с ка-
ждым днем народа в городе становит-
ся все меньше. На вопрос «Как дума-
ешь, почему?» пожимает плечами. 
«Нас, наверное, боятся»,— то ли шу-
тит, то ли и вправду так думает мой со-
беседник.

По словам его коллеги Артема, кор-
рективы в поведение населения, ско-
рее всего, внесла погода. В выросшее 
самосознание граждан он не верит. 
«Сам помнишь, что творилось в парках 
в выходные. Если бы сегодня стояла та-
кая же погода, мы бы замучались го-
нять по скверам и дворам компании 
любителей попить на лавочке пиво. 
Сегодня таких вообще не встрети-
ли»,— говорит Артем.

При этом все трое сотрудников по-
лиции в один голос утверждают, что са-
мыми злостными нарушителями, не-
смотря на погоду, остаются пенсионе-
ры. Но общение с большинством из 
них заканчивается, как правило, про-
филактической беседой.

— Говорю тут одной: «Бабушка, вы 
же знаете, что вам на улицу нельзя».— 
«Сынок, да я одна живу, мне только в 
магазин, поесть вот купила». Спраши-
ваю, где живет, кивает на соседний 
дом. Отпускаем, а она в другую сторо-
ну шурует. Отговорка у всех пенсионе-
ров одна — вышел в аптеку или мага-
зин. О волонтерах, которые могут при-
нести продукты и лекарства, никто из 
них якобы не слышал,— рассказывает 
офицер.

И все же на нескольких пожилых 
нарушителей, которые считают, что за-
преты властей на них не распростра-
няются, полицейским пришлось за-
полнить анкеты.

— Что за анкеты? — спрашиваю 
Сергея.

— С их данными. Имя, фамилия, 
адрес, причина выхода на улицу. Прав-
да, все это со слов самих пенсионеров, 
паспортов у них с собой, говорят, нет. 
Так что, если не соврали, то оставшие-
ся 2 тыс. от мэра Собянина, наверное, 
не получат. В общем, вручили отрыв-
ной корешок и отпустили.

— Вообще с этими пенсионерами 
не соскучишься,— добавляет Ар-
тем.— Одна бабка, увидев нас, броси-
лась бежать и едва не угодила под ма-
шину. Поймали. Говорит, что испуга-
лась. Спрашиваем, чего? Вы же, гово-
рит, оштрафуете. Объясняем, что у нас 
таких полномочий нет.

Составлять протоколы о неповино-
вении в этот день сотрудникам поли-
ции не пришлось. Как говорят офице-
ры, пока патрулирование по улицам 
города проходит, что называется, в 
лайтовом варианте.

— О результатах вечером доложили 
руководству по WhatsApp и разъеха-
лись по домам,— подвел итог патрули-
рования Вадим.

По данным МВД РФ, на 1 апреля со-
ставлено 1250 протоколов об админист-
ративных правонарушениях в отноше-
нии граждан в связи с нарушениями 
установленных ограничительных мер.

План «Перехват-65»
Как полиция работает на улицах самоизолировавшейся Москвы

Глава офиса президента  
Украины Андрей Ермак  
(слева на переднем плане) 
оказался косвенно прича-
стен к первому коррупцион-
ному скандалу в ближайшем 
окружении Владимира  
Зеленского   ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18065,41 (–851,6)
РТС 987,75 (–26,69)
FTSE 100 5454,57 (–217,39)

DAX 30 9544,75 (–391,09)
DJIA* 21053,23 (–863,93)
NASDAQ Composite* 7408,76 (–291,33)

*На 20:40.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 1.04.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 2.04.20
Австралийский доллар 47,1448
Английский фунт 94,5771
Белорусский рубль 30,1979
Датская крона* 11,4760

Доллар США 77,7325
Евро 85,7389
Индийская рупия** 10,3457
Казахский тенге** 17,4278

Канадский доллар 55,2941
Китайский юань* 10,9611
Норвежская крона* 73,7766
СДР 105,7869

Сингапурский доллар 54,2673
Новая турецкая лира 12,0661
Украинская гривна* 27,5213
Шведская крона* 78,0000

Швейцарский франк 80,7191
Японская иена** 71,4027
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Сбербанк выпустил обзор, в котором 
проанализировал потребительскую 
активность россиян с 23 по 29 мар-
та 2020 года с помощью собственной 
лаборатории «Сберданные». Из него 
следует, что общий всплеск потреби-
тельских расходов подходит к кон-
цу: сокращение трат за неделю 23–
29 марта составило 6,2% к предшест-
вующей неделе. При этом объем трат 
в реальном выражении вернулся на 
прошлогодний уровень.

Как отмечается в обзоре, самый 
сильный рост был «зафиксирован 
в категории „Винные магазины“ 
(+21,9% неделя к неделе, +31,8% г/г)». 
Причем указанный тезис выделен и 
среди ключевых в сопутствующем 
пресс-релизе. И СМИ обратили вни-
мание прежде всего именно на эту 
информацию, вынося ее в заголов-

ки. Например, популярный портал 
banki.ru вышел с новостью, посвя-
щенной указанному исследованию, 
озаглавленной «В „Сберданных“ за-
фиксировали резкий рост спроса 
россиян на алкоголь».

Внимание к этой теме со стороны 
крупнейшего банка могло бы остать-
ся поводом для шуток. Но незадолго 
до введения карантина в Москве, 17 
марта президент Сбербанка Герман 
Греф неожиданно для банкира, про-
пагандирующего здоровый образ 
жизни, затронул алкогольную тема-
тику. В этот день на пресс-конферен-
ции он прямо заявил, что выступает 
за легализацию доставки на дом ал-
коголя на фоне ситуации с коронави-
русом. «Особый фокус — на развитие 
дистанционных сервисов. Мы сей-
час работаем с правительством и Гос-
думой с тем, чтобы легализовать про-
дажу лекарств и алкоголя через ин-
тернет, потому что для больных лю-
дей это, конечно, лекарства, для тех, 
кто в самоизоляции,— алкоголь»,— 
заявил господин Греф. Он также вы-
разил надежду, что меры будут введе-
ны в ближайшее время. Президент 
Сбербанка заверил, что банк поддер-
жит сервисы дистанционной торгов-
ли через компании, которые входят в 
его экосистему.

На фоне этого заявления обзор, в 
котором как бы невзначай специаль-
но выделяется рост расходов в вин-
ных магазинах, наталкивает на опре-
деленные предположения.

В составе экосистемы Сбербанка 
существует сервис по доставке про-
дуктов «Сбермаркет». Несмотря на 
то что он запущен несколько лет на-
зад, победить конкурентов пока не 
смог. Сейчас же пиковое время спро-
са на онлайн-заказы и доставку, мож-
но найти новую нишу и посоревно-
ваться за долю резко расширивше-
гося рынка с конкурентами, так ска-
зать, с нуля.

Доставка алкоголя на дом в усло-
виях общего стресса, изоляции и про-
чих невзгод вполне может подтолк-
нуть развитие непрофильного бизне-
са Сбербанка, так что он сможет дос-
тойно смотреться на фоне конкурен-
тов. Вопрос только в том, сможет ли 
главный российский банкир пролоб-
бировать совсем небанковскую тему.

правила  
игры

Доставка алкоголя 
на дом в условиях 
 общего стресса, 
 изоляции и прочих 
невзгод вполне мо-
жет подтолкнуть раз-
витие непрофильного 
 бизнеса Сбербанка

окидывает трезвым взглядом 
руководитель группы  
финансового анализа

Ксения 
Дементьева

Резкий спад авиаперевозок заставля-
ет компании по всему миру предла-
гать пассажирам различные вариан-
ты обмена билетов, а по уже отменен-
ным рейсам — ваучеры на будущие по-
леты. Получить деньги становится все 
сложнее, поскольку в марте число воз-
вратов уже превысило объем продаж. 
Как следует из проведенного „Ъ“ опро-
са крупнейших российских авиаком-
паний, «Победа» компенсирует пропав-
шие билеты только ваучерами, осталь-
ные игроки обещают живые деньги 
через неопределенное время. Юристы 
подчеркивают, что от ваучеров можно 
отказаться — по  закону компании обя-
заны вернуть средства за билеты на от-
мененные рейсы.

В марте продажи авиабилетов упали на 
60%, утверждают источники „Ъ“ в отрасли. 
По данным Biletix, снижение превысило 
50%. Там добавляют, что число запросов на 
возврат или обмен билетов выросло в 20 раз 
к нормальным значениям. У Aviasales веб-
трафик упал на 35% месяц к месяцу. В Транс-
портной клиринговой палате говорят, что 
количество возвратов билетов в марте уже 
превышает объем продаж: «Отсутствие вы-
ручки ведет к нехватке у участников рынка 
средств на операционную деятельность».

В результате нехватки средств большин-
ство авиакомпаний пытаются так или ина-
че сохранить деньги, предлагая пассажирам 
альтернативы. «Победа», остановившая вы-
полнение регулярных рейсов с 1 апреля до 
31 мая, возвращает деньги за билеты на эти 
даты на счет в личном кабинете — их можно 
потратить только на покупку новых билетов. 

«Аэрофлот» предлагает пассажирам отменен-
ных рейсов вернуть полную стоимость биле-
та до конца 2020 года, однократно изменить 
дату вылета или маршрут с доплатой разни-
цы перевозки.

В «Уральских авиалиниях» клиентам 
предлагают трехлетний сертификат на пре-

доплату в счет последующей авиаперевоз-
ки и дополнительных услуг. Можно вернуть 
стоимость билета бонусами на будущие пе-
релеты. Если рейс не отменен, но клиент не 
может вылететь из-за карантина, перевоз-
чик предоставляет те же опции при допла-
те 1 тыс. руб. Но в «Уральских авиалиниях» 

готовы вернуть и живые деньги «согласно 
условиям применения тарифа конкретно-
го пассажира».

У S7 «самый оперативный способ» возвра-
та денег — также обмен на сертификат, при-
чем стоимостью на 10% больше исходной 
цены билета. Деньги останутся на «личном 
депозите», их можно потратить на новое пу-
тешествие или дополнительные услуги в по-
лете в течение одного года. Но можно оста-
вить заявку и на обычный возврат средств.

Перевозчик следует практике западных 
компаний. Так, WizzAir предлагает бонус в 
20% стоимости перевозки, если пассажир со-
гласится на возврат денег на счет в личном 
кабинете, Lufthansa — скидку в €50 на все 
перебронированные рейсы с новой датой 
вылета до 31 декабря 2020 года.

Спикер Совета федерации Валентина 
Матвиенко уже заявила, что авиакомпании 
должны возвращать деньги за все сданные 
из-за ситуации с коронавирусом билеты, 
даже если они куплены по «невозвратному» 
тарифу. Однако на практике сделать это бы-
стро не получится.

В «Уральских авиалиниях» „Ъ“ сказали, 
что обычно заявка на возврат рассматри-
вается до пяти рабочих дней, но «в сложив-
шихся форс-мажорных обстоятельствах» об-
работка происходит дольше. Сейчас у ком-
пании более 43 тыс. заявок. В S7 также гово-
рят, что из-за высокой загрузки колл-цент-
ра возвраты занимают больше времени, чем 
обычно: обращения рассматриваются в по-
рядке приоритета по предполагаемой дате 
вылета.

деловые новости — с6

«РусГидро» не собрало кандидатов
Государство не выдвинуло в совет директоров своих представителей

По данным „Ъ“, правительство не смо-
гло согласовать список кандидатов 
в совет директоров «РусГидро», кото-
рый должен был быть сформирован 
до 30 марта. Пока на кресло в совете 
претендует лишь представитель мино-
ритарного «Авиатранса», глава «ВСМ-
ПО-Ависма» Михаил Воеводин. При-
чиной задержки, говорят собеседни-
ки „Ъ“, стали разногласия с админис-
трацией президента. Теперь, вероят-
но,  текущему совету придется  самому 
формировать список кандидатов. 
По данным источников „Ъ“ возмож-
ны задерж ки и с формирование сове-
тов директоров других госкомпаний, 
но уже из-за эпидемии коронавируса.

Список кандидатов в совет директоров 
подконтрольного государству ПАО «РусГи-
дро» (61,3% акций у Росимущества) оказал-
ся неукомплектован. Вопрос о выдвижении 
кандидатов внесен в повестку очередного со-
брания, назначенного на 3 апреля, но срок, 
когда государство может предоставить согла-
сованный список кандидатов, истек 30 мар-
та. К этому моменту предложение поступи-
ло только от миноритарного акционера — 

ООО «Авиатранс» (владеет 5,95% акций «Ру-
сГидро»), номинировавшего в состав сове-
та гендиректора «ВСМПО-Ависма» Михаи-
ла Воеводина (в ВСМПО это подтвердили). 
По данным „Ъ“, предложений от основного 
акционера не поступало. Исходя из доли го-
сударства, в состав совета директоров могут 
войти не менее восьми его представителей. 
При этом заключительный вариант списка 
должен быть завизирован как правительст-
вом, так и администрацией президента. Еще 
13,1% в «РусГидро» — у ВТБ, оставшиеся 19,8% 
принадлежат миноритарным акционерам.

Таким образом, теперь только сам совет 
директоров «РусГидро» сможет предложить 
кандидатов, чтобы доукомплектовать совет 
до численного состава (совет имеет право 
включать своих кандидатов, если предло-
жения от акционеров не поступали). В «Ру-
сГидро» подтвердили „Ъ“, что такой вариант 
возможен. В этом случае «РусГидро», вероят-
но, просто внесет все кандидатуры, кото-
рые обсуждались на уровне правительства 
и администрации президента, полагают со-
беседники „Ъ“. Компания может назначить 
внеочередное собрание акционеров в тот 
же день, что и годовое (может пройти в заоч-

ной форме 30 июня), и избрать на нем сразу 
и новый состав совета директоров.

Совет директоров «РусГидро» состоит 
из 13 членов, возглавляет его вице-премь-
ер, полпред президента в ДФО Юрий Трут-
нев. Также в его составе замглавы Минэнер-
го Юрий Маневич и Минэкономики Миха-
ил Расстригин, глава «РусГидро» Николай 
Шульгинов, глава «Россетей» Павел Ливин-
ский, член правления «Роснефти» Андрей 
Шишкин, бывший глава Минкавказа, ныне 
глава совета директоров ПО «Кристалл» Лев 
Кузнецов, ректор МЭИ Николай Рогалев, а 
также Артем Аветисян из АСИ. В совете четы-
ре независимых директора — гендиректор 
«Полюса» Павел Грачев, глава «Совета рын-
ка» Максим Быстров, гендиректор Фонда 
развития Дальнего Востока Алексей Чекун-
ков, президент «Альтера Капитала» Вячеслав 
Пивоваров.

Как предполагают два собеседника „Ъ“, 
ситуация может быть связана с разногласи-
ями по составу совета директоров между ад-
министрацией президента и правительст-
вом. Еще один собеседник „Ъ“ замечает, что 
есть и другие случаи отставания с утвержде-
нием списков кандидатов в советы директо-

ров компаний с госучастием, это связано с 
увеличившейся нагрузкой правительства в 
связи с пандемией коронавируса.

Один из собеседников „Ъ“ замечает, что 
в список кандидатов от государства вошел 
Юрий Трутнев, при этом существенных из-
менений в перечне кандидатов от государст-
ва, по его словам, не намечается. По данным 
„Ъ“, Павел Ливинский не войдет в совет, а 
Михаила Расстригина может сменить новый 
глава Минэкономики Максим Решетников.

В ВТБ от комментариев отказались, в 
Минэнерго, Минэкономики, Росимущест-
ве и аппарате вице-премьера Юрия Трутне-
ва „Ъ“ не ответили. Как отмечает старший 
юрист КИАП Digital & Smart Екатерина Спа-
хова, для публичных компаний такая си-
туация нетипична, но не является критич-
ной. Акционерам, по ее словам, может быть 
дан дополнительный срок для направления 
предложений о кандидатах. Кроме того, ак-
ционеры могут успеть направить свои пред-
ложения до даты проведения заседания со-
вета директоров по вопросу созыва общего 
собрания акционеров и формирования его 
повестки.

Татьяна Дятел

IT-разработчики просят иммунитет на время пандемии
Бизнес надеется приостановить обсуждение антимонопольной инициативы

Доработанная версия  законопроекта 
о распространении антимонополь-
ных норм на российскую IT-отрасль 
не устроила ее участников. Они просят 
Минкомсвязь с учетом ситуации в эко-
номике добиться переноса рассмотре-
ния документа как минимум на год. 
При этом на крупные зарубежные 
компании, в отличие от российских, 
антимонопольный иммунитет на пра-
ктике и так уже фактически не распро-
страняется, напоминают эксперты.

Российские IT-разработчики обратились 
к министру связи Максуту Шадаеву с прось-
бой приостановить обсуждение предложен-
ных Федеральной антимонопольной служ-
бой (ФАС) поправок к закону «О защите кон-
куренции» минимум на год. Письмо от 31 
марта (есть у „Ъ“) подписали Ассоциация 
предприятий компьютерных и информа-
ционных технологий (АПКИТ), Ассоциация 
разработчиков программных продуктов 
(АРПП) «Отечественный софт» и «Руссофт».

Обращение стало реакцией на дорабо-
танную редакцию законопроекта, которую 
ФАС направила в ассоциации 31 марта, по-
просив представить замечания и предло-
жения не позднее 1 апреля, утверждают в 

АРПП. ФАС не обсуждала эту редакцию с ин-
дустрией, выложив ее сразу на regulation.
gov.ru, говорит директор АПКИТ Николай 
Комлев. По его словам, на проект подано бо-
лее 30 негативных отзывов от участников 
отрасли и ни одного положительного, но ни 
один из них в новой версии не учтен.

ФАС хочет распространить на IT-разра-
ботчиков новые нормы антимонопольного 
регулирования, включая, например, запре-
ты на антиконкурентные соглашения и зло-
употребление доминирующим положени-
ем на рынке товаров, произведенных с ис-
пользованием результатов интеллектуаль-
ной деятельности („Ъ“ подробно сообщал о 
проекте 27 марта). По мнению IT-разработ-
чиков, принятие документа «повлечет суще-
ственные издержки бизнеса и потерю вы-
ручки за счет запуска механизма принуди-
тельного лицензирования», что представля-
ется отрасли особенно несвоевременным «с 
учетом резких изменений в экономике по 
причине мировой пандемии».

Внедрение новых норм ничего, кроме 
усиления административного давления на 
IT-индустрию, не принесет, полагает Нико-
лай Комлев, отмечая, что «желание ФАС фак-
тически ввести запрет на ряд активно пра-

ктикуемых бизнес-моделей, прямо разре-
шенных Гражданским кодексом, неизбеж-
но вызовет снижение темпов социально-
экономического развития за счет снижения 
налоговой базы, вызванной падением объ-
емов рынка IT». Существующих рыночных 
механизмов достаточно, чтобы защитить IT-
сектор от монопольного доминирования, 
добавили в АРПП.

Минкомсвязь солидарна с представите-
лями ассоциаций и позицией, изложенной 
в их письме, сообщил „Ъ“ директор депар-
тамента развития отрасли ИТ министерства 
Дмитрий Никитин. Также замечания к зако-
нопроекту высказал Аналитический центр 
при правительстве (заключение есть у „Ъ“), 
отметивший «недостаточную экономиче-
скую обоснованность» инициативы. Кроме 
того, важно корректно определить границы 
рынков, чтобы «исключить возможность 
априори признания монопольного поло-
жения компании, владеющей правами на 
результаты интеллектуальной деятельнос-
ти», что и вызывает значительные опасения 
бизнеса, говорит заместитель руководителя 
Аналитического центра Татьяна Радченко.

Законопроект не содержит предложе-
ний о запуске механизма принудительно-

го лицензирования, возражают критикам в 
пресс-службе ФАС, отмечая, что суть предла-
гаемых изменений — не допустить злоупо-
требления правами, которые могут привес-
ти к ограничению конкуренции.

Антимонопольные иммунитеты и так не 
применяются в России буквально, отмечает 
директор Института права и развития Выс-
шей школы экономики и Антимонополь-
ного центра БРИКС Алексей Иванов. Он на-
поминает о случаях, когда ФАС именно ан-
тимонопольными средствами ограничила 
злоупотребления Google против «Яндекса» 
и Microsoft против «Лаборатории Касперско-
го». В этих случаях и Google, и Microsoft ссы-
лались как раз на антимонопольные имму-
нитеты, поскольку дело касалось использо-
вания компьютерных программ, «и если бы 
ФАС применила записанные в законе имму-
нитеты буквально, то ни „Яндекс“, ни „Лабо-
ратория Касперского“ не получили бы защи-
ты». В условиях же пандемии, уверен госпо-
дин Иванов, цифровые платформы как раз 
резко увеличат рыночную власть и именно 
усиление антимонопольного контроля над 
ними стоило бы рассматривать как анти-
кризисную меру.

Юлия Степанова
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Авиабилеты на будущее
Вернуть за них деньги становится все сложнее
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Когда закон вступит в силу, банк 
не сможет отказать заемщику в кре-
дитных каникулах, он должен их 
одобрить в течение пяти дней. А по-
том у заемщика будет три месяца на 
то, чтобы представить доказательст-
ва, что он пострадал от коронавиру-
са. Понятно, что действительно боль-
ных COVID-19, как и тех, кто был вы-
нужден сидеть на карантине, вер-
нувшись из-за границы, пока сов-
сем немного. Зато довольно много 
тех, кто сможет предоставить справ-
ку 2-НДФЛ, согласно которой его до-
ходы упали на 30% по сравнению со 
средним доходом прошлого года. 
Как неофициально рассказывают 
в банках, из всех обращающихся за 
кредитными каникулами тех, у ко-
го реально появились проблемы из-
за эпидемии, менее 1%. Как рассказа-
ли „Ъ“ в одном из банков, подразде-
лению, отвечающему за борьбу с мо-
шенничеством, приходится рабо-
тать в офисе: нагрузка увеличилась 
существенно. В другом банке сооб-

щили, что уже заметно выросло чи-
сло обращений с поддельными до-
кументами. Мошенники, как гово-
рят банкиры, уже предлагают про-
дать заемщикам справки о зараже-

нии коронавирусом, не говоря уже 
о поддельной справке 2-НДФЛ.

По словам банкиров, желание за-
емщиков получить каникулы, да-
же тех, кто может платить по креди-
ту, вполне понятно: на сэкономлен-
ные за полгода деньги можно сделать 
ремонт или погасить часть кредита, 
чтобы снизить ежемесячный платеж. 
Единственное, что должно остано-
вить мнимых пострадавших, это тот 
факт, что если за три месяца доказа-
тельств болезни или ухудшения ма-
териального положения предостав-
лено не будет, то, как сказал глава 
думского комитета по финансовым 
рынкам Анатолий Аксаков, кредит-
ный договор вступает в силу и вклю-
чаются все обязательства и санкции. 
По словам банкиров, это значит, что 
такой заемщик не только должен бу-
дет выплатить все ежемесячные пла-
тежи и проценты за время каникул, 
но и получит штрафы и пени. Кроме 
того, у него будет здорово испорчена 
кредитная история.

Максим Буйлов,  
Ольга Шерункова

Кредиты изолировались от платежей
 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В 2020 году банки столкнутся 
со значительным ростом про
срочки по кредитам изза про
блем у малого и среднего биз
неса, даже несмотря на господ
держку, считают в «Эксперт РА». 
Новые риски в этом секторе не
избежно спровоцируют и рост 
процентных ставок, ожидают 
участники рынка. Если раньше 
за риск расплачивались рознич
ные заемщики, то в новых ус
ловиях найти альтернативные 
источники компенсации сораз
мерных потерь банкам будет 
сложно.

Ограничения на осуществле-
ние предпринимательской деятель-
ности в связи с распространением 
COVID-19, а также ожидаемое сниже-
ние покупательской способности на-
селения «сильно ударят по малому и 
среднему бизнесу», отмечается в обзо-
ре агентства «Эксперт РА». Наиболее 
сильно это затронет сферы непродук-
товой торговли и развлекательных 
услуг, а также предприятий общест-
венного питания, что приведет к ухуд-
шению платежеспособности многих 
небольших предприятий в этих сег-
ментах. «С учетом текущих неопреде-
ленностей, а также опыта 2014–2015 
годов, вероятнее всего, в ближайшие 
один-три месяца банки существенно 
ограничат кредитование субъектов 
МСБ»,— ожидают аналитики.

Согласно прогнозу агентства на 
2020 год, рост просроченной задол-
женности субъектов МСБ может под-
няться до 17–18%. В прошлом году 

доля просроченной задолженности 
снизилась с 12,4% до 11,9% за счет ро-
ста портфеля, указывает агентство. В 
2019 году банки выдали рекордный 
за последние шесть лет объем креди-
тов — на 7,8 трлн руб., годовой при-
рост составил 15%. Согласно умерен-
но негативному прогнозу, объем вы-
данных кредитов за 2020 год сокра-
тится на 20%, до 6,3 трлн руб. При ре-
ализации кризисного сценария па-
дение может составить 30%, до 5,5 тр-
лн руб. Впрочем, по оценкам агент-
ства АКРА, доля задолженности ком-
паний, работающих в отраслях, кото-
рые в первую очередь могут быть за-
тронуты последствиями спада в эко-
номике, составляет менее 3% кредит-
ного портфеля.

При этом заметный рост кредито-
вания МСБ в прошлом году был до-
стигнут во многом благодаря дли-
тельному снижению процентных 
ставок, указано в обзоре. К концу 
2019 года ставки кредитования МСБ 
достигли своего минимума: по кре-
дитам свыше одного года (без учета 
Сбербанка) она составила 9,6% годо-
вых, по кредитам на срок до одного 
года — 10,33% годовых. Однако ре-
корды по ставке останутся в прош-
лом, и в 2020 году в «Эксперт РА» ожи-
дают их подъема. Агентство не при-
водит оценку по сегменту, однако 
прогнозирует повышение ключевой 
ставки ЦБ на 1–1,5 п. п. в 2020 году, 
что, несомненно, отразится и на ко-
нечных заемщиках. При этом пред-
приниматели оптимистично ожида-
ют снижения ставок по кредитам за 

счет мер властей по поддержке МСБ 
до 8% годовых (см. „Ъ“ от 26 марта).

На господдержку надеются и бан-
ки, поскольку не готовы покрывать 
потери от дотирования ставок из сво-
ей прибыли (см. „Ъ“ от 27 марта). «Для 
банков одним из ключевых вопросов 
является компенсация потерь при 
просрочке клиентов, и для этого не-
обходима разработка механизма по 
получению помощи со стороны госу-
дарства»,— говорит директор депар-
тамента МСБ МКБ Виктор Жидков. 
При этом объем просрочки сложно 
оценить, отмечает он, однако уверен, 
что «рост ставок по кредитам МСБ с 
увеличением рисков для банков так-
же неизбежен».

Впрочем, безудержного роста ста-
вок банкиры не ждут. Как указыва-
ет аналитик Газпромбанка Андрей 
Клапко, «повышение процентных 
ставок сопряжено с рисками даль-
нейшего ухудшения финансового 
положения заемщиков, здесь важны 
будут координация действий и рас-
пределение рисков между банками 
и государством, а также взвешенный 
подход к реструктуризации задол-
женности». На фоне сложного фи-
нансового положения многих ком-
паний в сегменте борьба за каждого 
качественного заемщика между бан-
ками «вероятно, будет более острой», 
резюмирует он. Как указывает Вик-
тор Жидков, уже сегодня качествен-
ные заемщики «получают предложе-
ния от нескольких игроков по хоро-
шим ставкам».

Ольга Шерункова

Малый бизнес выходит в минус
Банки ждут от МСБ роста просрочки по кредитам

Обвал цен на нефть и пандемия 
коронавируса вынудили ино
странных инвесторов к масштаб
ной продаже российского госдол
га. За март нерезиденты сократи
ли вложения в ОФЗ на 278 млрд 
руб., вдвое превысив распродажу 
провального апреля 2018 года. 
Но к концу месяца ситуация ста
билизировалась. Поддержку 
рынку оказывают действия ми
ровых регуляторов, буквально 
заваливших рынки деньгами, 
а также ЦБ РФ, который поддер
жал курс российской валюты.

В марте международные инвесто-
ры массово сокращали вложения на 
российском рынке суверенного дол-
га. По оценкам аналитиков ПСБ, осно-
ванным на данных Национального 
расчетного депозитария (НРД), за ме-
сяц нерезиденты снизили вложения в 
ОФЗ на 278 млрд руб., до 2,84 трлн руб. 
Такого сильного бегства иностранцев 
за один месяц не было за восемь лет 
наблюдений за их поведением со сто-
роны ЦБ. Даже в апреле 2018 года, ког-
да Минфин США ввел санкции в отно-
шении российских бизнесменов и их 
компаний, продажи составили толь-
ко 131 млрд руб. При этом в начале 
2020 года иностранцы активно поку-
пали российские гособлигации: в 
феврале — на 171 млрд руб., в январе 
— на 144 млрд руб.

Нынешнее бегство было спрово-
цировано провалом переговоров по 
сделке ОПЕК+. В первой декаде марта 
основные ее участники — Россия и 
Саудовская Аравия — не смогли дого-
вориться не только о расширении 
сделки, но и ее продлении. В результа-
те котировки нефти Brent потеряли в 
цене более 30% и опустились к уров-
ню $30 за баррель. В таких условиях 

иностранные инвесторы начали мас-
сово сокращать вложения в ОФЗ. По 
оценкам главного аналитика долго-
вых рынков БК «Регион» Александра 
Ермака, основанным на данных НРД, 
с 10 по 18 марта нерезиденты продали 
ОФЗ на 158 млрд руб., в среднем на 20 
млрд руб. в день. Это привело к обвалу 
котировок и стремительному росту 
доходности, которая по десятилет-
ним ОФЗ взлетела до 8,4% годовых, 
максимума с весны 2019 года.

До конца предыдущей недели про-
дажи продолжались, хотя и менее ин-
тенсивные, в среднем по 15 млрд руб. 
в день. В таких условиях ситуация на 
рынке начала стабилизироваться, и 
ставки по десятилетним бумагам опу-
стились к отметке 7% годовых. В пер-
вые дни этой недели объем продаж 
ОФЗ нерезидентами сократился до 
6 млрд руб. По словам Александра Ер-
мака, в последние два дня марта сни-
жение ставок в секторе госдолга в 
среднем составило 0,14 процентного 
пункта (п. п.), а по отдельным выпу-
скам достигало 0,19–0,21 п. п. В ре-
зультате доходность десятилетних 
ОФЗ опустилась до 6,8% годовых.

«У инвесторов есть ожидания, что в 
среднесрочном периоде кризис будут 
побежден, что не предполагает массо-
вого бегства с локальных долговых 
рынков. По меркам предыдущих кри-

зисов ослабление рубля не является 
катастрофическим, что также опреде-
ляет неагрессивное поведение нере-
зидентов, владеющих ОФЗ»,— отме-
чает начальник аналитического 
управления банка «Зенит» Владимир 
Евстифеев.

В стабилизации ситуации на рын-
ке госбумаг играют важную роль и ре-
гуляторные послабления ЦБ для фи-
нансовых организаций в части учета 
ценных бумаг до 2021 года. По словам 
Владимира Евстифеева, принятые ме-
ры позволили банкам не показывать 
убытки и не испытывать давление на 
капитал из-за негативной переоцен-
ки портфелей ОФЗ. «Послабление в ча-
сти учета облигаций добавило пози-
тива некоторым локальным участни-
кам и вернуло интерес к госбумагам 
вблизи топовых уровней по доходно-
сти»,— отмечает главный аналитик 
Росбанка Евгений Кошелев.

Впрочем, для полноценного воз-
вращения спроса предложенных мер 
недостаточно, отмечают аналитики. 
«Инвесторы предпочитают пережи-
дать кризис „в деньгах“, поэтому до 
прояснения ситуации наращивать 
позиции в ОФЗ может быть рискован-
но»,— отмечает Владимир Евстифеев. 
Правда, и повторения 2018 года, ког-
да продажи иностранцев продолжа-
лись на протяжении девяти месяцев, 
в течение которых из ОФЗ было выве-
дено более 560 млрд руб., аналитики 
не ждут. По словам Евгения Кошеле-
ва, на фоне предложенных монетар-
ных стимулов западными регулято-
рами Россия сохраняет умеренную 
привлекательность наравне с други-
ми развивающимися странами, так 
как геополитические риски отошли 
на второй план.

Виталий Гайдаев

Инвесторы завершают 
распродажу ОФЗ
Финансовые регуляторы  
поддержали российский госдолг

На неделе с 16 по 22 марта замед-
ление каналов Netflix оказало боль-
шую помощь сетям, объем трафика 
сервиса сократился на 33%, говорит-
ся в отчете Nokia.

«Транстелеком» также фиксирует 
значительный рост трафика на маги-
стральной сети, в том числе на стыках 
с зарубежными операторами, но про-
блем пока не видит. В МТС сообщи-
ли, что за последние две недели тра-
фик в зарубежных точках обмена вы-
рос примерно на 3%, а с зарубежны-
ми провайдерами — на 10%, что ниже 
общего роста на магистральной сети 
оператора. «По этим направлениям 
мы имеем запас свободной емкости, 
однако с учетом темпов роста внима-
тельно следим за ситуацией и при не-
обходимости будем готовы расши-
рить стыки»,— отметили в МТС.

Одна из крупнейших россий-
ских точек обмена трафиком в Рос-
сии MSK-IX (принадлежит «Ростеле-
кому») также наблюдает «небольшие 
перегрузки из-за того, что многие 
специалисты ушли в онлайн», гово-
рит ее технический директор Алек-
сандр Ильин. «Но резерв еще есть, 
чтобы сохранять стабильность, мно-

гие операторы используют техноло-
гии для снижения качества видео-
контента»,— говорит он. По его мне-
нию, увеличение спроса на видео не 
должно «обвалить» сети.

Если трафик резко растет одномо-
ментно, это может привести к дегра-
дации сервисов, предупреждает ген-
директор провайдера «Комфортел» 
Дмитрий Петров. «Сейчас значитель-
но вырос зарубежный трафик, кото-
рый идет в Россию, в том числе из-за 
массового использования зарубеж-
ных сервисов видеоконференций, 
которые не имеют в России серве-
ров»,— отмечает он. В этих условиях 
особенно значительным может быть 
рост нагрузки как раз для компаний 
с большим объемом трафика, таких 
как «Ростелеком», допускает он. «Как 
правило, федеральный государствен-
ный оператор планирует модерниза-
цию сети на год вперед, поэтому опе-
ративно расширять емкость на уров-
не зарубежных стыков для них мо-
жет оказаться непросто»,— отмечает 
господин Петров.

Нагрузка на точки обмена трафи-
ком есть, но там проблем не наблю-
дается, проблемы могут быть имен-
но у магистральных операторов, ко-
торым не хватает емкости каналов, 

считает исполнительный директор 
Общества защиты интернета Миха-
ил Климарев. По его оценке, это по-
вышает риск аварий и снижения ка-
чества передачи трафика зарубеж-
ных сервисов. «Проблема может быть 
и в том, что сам сервис, который рез-
ко стал популярен у людей на каран-
тине, может не выдержать нагруз-
ки, поскольку не рассчитывал на 
нее»,— указывает господин Клима-
рев. По его прогнозу, нагрузка на ма-
гистральных операторов на этой не-
деле продолжит расти. Вмешательст-
во же государства в распределение 
трафика может только ухудшить си-
туацию, предупреждает эксперт.

Механизм такого вмешательства 
31 марта предложил депутат фракции 
«Единой России» Антон Горелкин. Его 
инициатива предполагает, что опера-
торов связи на время карантина на-
до обязать давать приоритет трафи-
ку отечественных интернет-сервисов 
и зарубежных, платящих налоги и не 
нарушающих законодательство в Рос-
сии, сообщал „Ъ“. Таким образом, в 
случае перегрузки сетей предлагается 
снижать качество доступа к Facebook, 
Twitter и Telegram.

Юлия Тишина,  
Дмитрий Шестоперов

Зарубежный трафик  
забил каналы

Возврат обязателен
Юристы подчеркивают, что если 
рейс отменен, авиакомпании по за-
кону обязаны вернуть деньги. Но тут 
важен момент сдачи билета. «Логи-
ка перевозчика такова: если ты сда-
ешь сейчас билет за май, и тариф воз-
вратный, то деньги вернут, если нет 
— не обязаны. Так что важно самим 
в панике не сдавать билеты, лучше 
дождаться отмены рейса»,— подчер-
кивает партнер BMS Law Firm Денис 
Фролов. Он называет ваучеры «ком-
промиссом». Но, уточняет юрист, 
если пассажир настаивает на получе-
нии денег, их должны вернуть в пол-
ном объеме, возможно только удер-
жание сервисного сбора.

Анна Карпова из юрфирмы «Али-
мирзоев и Трофимов» добавляет, что 
лучше самим обращаться за возвра-
том денег на отмененный рейс, а не 
ждать, пока их вернет авиакомпа-
ния. «Не стоит ждать, пока авиаком-
пания в огромном потоке таких за-
явлений доберется до вашего авиа-
билета,— говорит советник АБ „S&K 
Вертикаль“ Юлия Андреева.— Лучше 
самому написать обращение, напра-
вив его на электронную почту, а так-
же письмом на юридический адрес. 
Обязательно сохраняйте квитанции 
об отправке, это может потом приго-
диться в суде».

Управляющий партнер юриди-
ческой компании «Позиция права» 
Егор Редин добавляет, что досудеб-
ная претензия перевозчику должна 

быть направлена в течение полуго-
да со дня задержки или отмены рей-
са, а срок для ответа на претензию 
составляет 30 дней с момента ее по-
лучения, после отказа или отсутст-
вия ответа можно обращаться в суд. 
Он напоминает о возможности по-
жаловаться в Роспотребнадзор на от-
каз авиаперевозчика вернуть день-
ги, для этого нужно иметь докумен-
тальное подтверждение обращения 
в авиакомпанию.

Ситуация с возвратом денег за би-
леты иностранных компаний слож-
нее. «Если рейс выполняется при уча-
стии российских авиакомпаний, то 
уплаченную сумму вернут. А вот если 
рейс не стыковочный и выполняет-
ся иностранным перевозчиком, то 
в этом случае необходимо читать ус-
ловия договора покупки авиабиле-
та, а также обратить внимание на за-
конодательство страны авиакомпа-
нии»,— поясняет Юлия Андреева. За-
меститель председателя коллегии ад-
вокатов «Де-юре» Антон Пуляев сове-
тует соглашаться на ваучеры или бал-
лы авиакомпании, если у пассажира 
невозвратный тариф, а рейс не отме-
нен и дата вылета еще не наступила.

Под угрозой ваучера
Но ситуация для пассажиров может 
осложниться: участники рынка уже 
начали обсуждать возможность уза-
конить ваучеры как легитимное сред-
ство возврата. Вице-президент IATA 
по европейскому региону Рафаэль 
Шварцман отмечал, что многие ави-
акомпании уже сейчас могут предла-

гать только ваучеры. Еврокомиссия 
пока так делать не разрешила, в Рос-
сии вопрос публично не поднимался.

«Государство не может ограничить 
право гражданина на возврат денег 
за авиабилеты»,— говорит Антон Пу-
ляев. Михаил Юрасов из адвокатско-
го бюро «А-ПРО» согласен, что введе-
ние государством ограничений или 
запретов на возврат денег за авиаби-
леты «выглядит маловероятным, по-
скольку подобные действия сущест-
венным образом нарушают принци-
пы работы нашего гражданского за-
конодательства». Руководитель арби-
тражной практики юрфирмы Vegas 
Lex Виктор Петров уверен, что право 
на возврат денег за авиабилеты гра-
жданам «не подлежит ограничению, 
потому что неисполнение договора 
воздушной перевозки происходит 
по обстоятельствам, не зависящим 
от пассажира и его воли».

Что касается форс-мажора (он мо-
жет применяться, если, например, 
будет введено чрезвычайное положе-
ние), то в контексте возврата билетов 
его трактовка неоднозначна. Авиа-
перевозчики, отмечает Юлия Андре-
ева, могут ссылаться на него и гово-
рить, что не смогли выполнить свои 
обязательства в силу обстоятельств 
непреодолимой силы, ввиду чего 
возврат денег невозможен. Соответ-
ственно, признает юрист, прогнози-
ровать, какой окажется позиция су-
дов, сейчас невозможно.

Герман Костринский,  
Ольга Никитина,  
арбитражная группа

Авиабилеты на будущее

278 миллиардов 
рублей
вывели в марте  
иностранные инвесторы 
из ОФЗ

с1

с5

с1

У клиентов кредитная 
история не ухудшается, 

появляется время  
на обслуживание кредита. 

Для банков  
это тоже хорошо

— Анатолий Аксаков,
глава комитета Госдумы  
по финансовому рынку,  

25 марта 2020 года  
(цитата по «Интерфаксу»)

Ц И Т А Т А
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Угроза новых ограничений 
из‑за борьбы с COVID‑19 выну‑
ждает ритейлеров искать защи‑
ту от возможных рисков. В не‑
которых банках уже зафикси‑
ровали рост спроса на самоин‑
кассацию со стороны продукто‑
вых сетей: это дает возмож‑
ность вносить на счет дневную 
выручку, если с приездом 
обычных инкассаторов воз‑
никли проблемы. Такой меха‑
низм позволяет не зависеть 
от времени работы банков. 
Но объем средств, которые 
 потребуются вносить вручную, 
может быть слишком велик.

О том, что продуктовые сети 
с конца марта начали обращаться 
в банки с запросами на услуги само-
инкассации, чтобы пополнять счет 
самостоятельно через терминал, „Ъ“ 
рассказал источник на финансовом 
рынке. По его словам, обычно круп-
ные сети предпочитают пользовать-
ся услугами традиционных инкасса-
торов. Но на фоне расширения мер 
по борьбе с распространением COV-
ID-19 розница стала опасаться сбоев 
с приездом инкассаторских машин 
и проблем с зачислением выручки 
день в день, продолжает источник 
„Ъ“. Тенденцию подтверждают, 
в частности, в Московском кредит-
ном банке (МКБ). Там говорят, что 
с конца прошлой недели сети акти-
визировались в части заключения 
договоров на самоинкассацию: кли-
ентов интересует не замена привыч-
ной инкассации, а самоинкассация 
с использованием резервных 
устройств. Название сетей в МКБ рас-
крыть отказались.

В X5 Retail Group («Пятерочка», 
«Перекресток», «Карусель»), «Ленте» 
и Auchan заявили, что за подобной 
услугой в банки не обращались. 
По словам представителя Auchan, 
в магазинах сети уже стоят устройст-
ва для зачисления средств на счета 
онлайн, такие как автоматические 

депозитные машины (АДМ). «Вкус-
вилл» также использует АДМ, сооб-
щил представитель сети. В «Азбуке 
вкуса» говорят, что развивают само-
инкассацию на базе банкоматов 
с функцией cash-in, находящихся 
в точках продаж. Сейчас у сети три 

таких банкомата под обслуживани-
ем МКБ и Альфа-банка, и число 
устройств планируется увеличивать. 
Но текущая ситуация не выступает 
драйвером, отметили в «Азбуке вку-
са». В «Магните» и Metro комментари-
ев не предоставили.

В Сбербанке говорят, что роста об-
ращений от торговых сетей за услу-
гой самоинкассации не наблюдает-
ся. В ВТБ заявили, что популярность 
использования АДМ для инкассации 
на российском рынке растет, 
но всплеска спроса со стороны кли-
ентов сегмента корпоративно-инве-
стиционного блока в последние не-
дели марта не зафиксировано.

В ПСБ отмечают, что потребность 
в услуге самоинкассации среди кли-
ентов была всегда, потому там также 
не замечают резкого увеличения 
спроса. Но в Газпромбанке говорят, 
что часть клиентов сегодня просит 

ускориться с реализацией перехода 
на АДМ, чтобы минимизировать ра-
боту с наличными.

Член совета директоров РНКО 
«Платежный центр» Александр Погу-
дин отмечает, что основные преиму-
щества самоинкассации — возмож-
ность внести выручку на счет вне ра-
бочего времени банков и экономия 
на услугах инкассаторов. Но, если са-
моинкассация используется как ре-
зервный вариант, для сетей это до-
полнительные расходы, указывает 
источник „Ъ“ на банковском рынке. 
По словам представителя ВТБ, стои-
мость самоинкассации рассчитыва-
ется индивидуально и зависит от мо-
дели и количества устанавливаемых 
устройств, объемов инкассируемой 
выручки, географии сети, схемы об-
служивания и т. д. По словам источ-
ника „Ъ“ на рынке, обычно тариф на-
ходится в диапазоне 0,17–0,3% от вы-
ручки одной торговой точки. В ПСБ 
говорят, что стоимость услуги зави-
сит от оборота и начинается от 0,12%.

Но, как объясняет собеседник „Ъ“ 
в сфере розничной торговли, один 
крупный магазин может генериро-
вать такой объем дневной выручки, 
что для внесения средств в терминал 
потребуется слишком много време-
ни и усилий. Кроме того, из-за огра-
ничений на объем принимаемых 
средств услуги инкассации для выво-
за наличных все равно потребуются, 
добавляет он. Глава «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурмистров, 
впрочем, уверен, что спрос на лю-
бые решения, повышающие авто-
номность, включая услуги самоин-
кассации, на фоне текущей ситуа-
ции с COVID-19 будет расти, но это 
вопрос времени. «Сегодня действу-
ют одни ограничения, завтра — дру-
гие, потому торговые сети будут по-
другому оценивать возможные ри-
ски»,— рассуждает он.

Анатолий Костырев,  
Ксения Дементьева,  
Халиль Аминов

Сети дистанцируются 
от инкассаторов
Вырос спрос ритейлеров на устройства  
для внесения наличных

Продавцы спортивного пита‑
ния, магазины которых попали 
под закрытие из‑за борьбы с CO‑
VID‑19, хотят продолжить рабо‑
ту. Участники рынка настаива‑
ют, что БАДы, витаминно‑мине‑
ральные смеси и добавки долж‑
ны считаться пищевой продук‑
цией, торговля которой разре‑
шается. Вмешаться в ситуацию 
представители индустрии с обо‑
ротом 20 млрд руб. в год попро‑
сили главу Минсельхоза Дмит‑
рия Патрушева.

Национальная ассоциация инду-
стрии спортивного питания (НАИ-
СП, объединяет более 100 произво-
дителей, дистрибуторов и продав-
цов) попросила главу Минсельхоза 
Дмитрия Патрушева разъяснить, мо-
гут ли магазины спортивного пита-
ния продолжать работу в условиях 
ограничений из-за распространения 
СOVID-19. Обращения также были 
направлены мэру Москвы Сергею 
Собянину и губернатору Санкт-Пе-
тербурга Александру Беглову. Копии 
писем есть у „Ъ“.

Президент Владимир Путин 25 
марта в целях предотвращения рас-
пространения COVID-19 подписал 
указ об объявлении нерабочих дней 
с 30 марта по 3 апреля. Затем Сергей 
Собянин и Александр Беглов запре-
тили с 28 марта по 5 апреля работу 
объектов розничной торговли, 
за исключением аптек, АЗС, магази-
нов, торгующих непродовольствен-
ными товарами первой необходимо-

сти и продуктами питания. В Москве 
29 марта включили в список разре-
шенных точек также салоны сотовой 
связи и зоомагазины.

В НАИСП уверены, что ограниче-
ния не должны касаться продавцов 
спортивного питания. Председатель 
правления НАИСП Юлия Кузьмина 
поясняет, что диетическое питание, 
напитки, жевательная резинка, пи-
щевые и биологически активные до-
бавки подпадают под понятие «про-
дукты питания», а так как все эти то-
вары входят в ассортимент магази-
нов спортивного питания, точки 
вправе продолжать работать. 
Но арендодатели все равно потребо-
вали закрытия магазинов, отмечают 
в НАИСП. Там добавляют, что речь 
идет прежде всего о торговых цент-
рах Москвы и Санкт-Петербурга.

Так, по словам собеседника „Ъ“, 
магазины спортивного питания 
в своих гипермаркетах закрыла, 
в частности, сеть Auchan. В компании 
подтвердили, что арендаторам на-
правлено соответствующее уведом-
ление, сославшись на указ Сергея Со-
бянина. По словам госпожи Кузьми-
ной, всего в России закрыто около 
300 магазинов спортивного питания. 
В их числе сети 5lb, Do4a, Brutal и Fit-
ness Formula, рассказывает она. В мо-
сковском торгцентре «Авиапарк» го-
ворят, что единственный представи-
тель ритейла спортивного питания 
5lb самостоятельно принял решение 
о закрытии, от администрации цент-
ра таких просьб не было.

В пресс-службах мэра Москвы и гу-
бернатора Санкт-Петербурга на во-
просы „Ъ“ не ответили. В Минсельхо-
зе заявили, что биологически актив-
ные добавки и спортивное питание 
не относятся к товарам первой необ-
ходимости, добавив, что розничная 
торговля относится к компетенции 
Минпромторга. Там комментарий 
не предоставили. Партнер Pen & Paper 
Мария Николаева отмечает, что непо-
средственно спортивное питание 
действительно не отнесено к товарам 
первой необходимости. Но если в ас-
сортимент входят какие-то позиции 
продовольственных товаров или тех, 
которые включены в перечень перво-
очередных, то магазин может продол-
жать работать, поясняет она.

В сети 5lb опасаются, что при со-
хранении введенных ограничений 
на длительное время потери от прио-
становки работы могут достичь 
до 50% годовой выручки. Аналитики 
BusinesStat оценивают оборот россий-
ского рынка спортивного питания 
по итогам 2019 года в 20 млрд руб. Та-
ким образом, недельный простой мо-
жет стоить индустрии до 400 млн руб. 
По словам Марии Николаевой, если 
владельцам магазинов удастся в суде 
доказать, что ограничения со сторо-
ны арендаторов были незаконными, 
они смогут рассчитывать на компен-
сацию убытков. Члены НАИСП рас-
сматривают возможность подачи 
исковых заявлений к владельцам по-
мещений, заявили в ассоциации.

Алексей Полухин

Антивирусная добавка
Продавцы спортивного питания 
выступили против закрытия на карантин

В пресс-службе правительства, ап-
паратах Андрея Белоусова отказа-
лись от комментариев. Представи-
тель Татьяны Голиковой подтвердил, 
что в правила регистрации медизде-
лий планируется внести изменения, 
не уточнив деталей.

В стране не производятся
По данным „Ъ“, по итогам совеща-
ния решено ускорить временную 
сертификацию тест-систем ИФА. Для 
этого к 5 апреля будут подготовлены 
изменения в постановление прави-
тельства «Об утверждении Правил 
государственной регистрации меди-
цинских изделий». Упрощенный ре-
жим предполагается только для не-
коммерческого использования те-
стов и только на время острой фазы 
эпидемии.

В «Инвитро» считают логичным 
намерение властей упростить им-
порт именно для ИФА-систем. В ком-
пании поясняют, что ПЦР-системы 
позволяют определить наличие ви-
руса в организме человека, что явля-
ется подтверждением его заражения 
или носительства. Такие тесты на вы-
явление коронавируса уже изготав-
ливает новосибирский ФБУН ГНЦ ВБ 
«Вектор», а также делает «Гемотест». 
Начать производство тест-систем 
на выявление коронавируса должно 
было предприятие «Медпромре-
сурс», в которое инвестировал Рос-
сийский фонд прямых инвестиций.

ИФА-системы помогают опреде-
лить, болел ли человек ранее, пояс-
няют в «Инвитро». Это важно, так как 
заболевание может протекать в лег-
кой форме или вообще без симпто-
мов и человек может просто не знать, 
что он уже переболел и у него выра-
ботался иммунитет. Понимание, ка-
кая часть населения переболела ко-
ронавирусом, поможет при разра-
ботке необходимых объемов вакци-
ны и поспособствует предотвраще-
нию повторной эпидемии, резюми-
руют в «Инвитро». Сейчас такие ИФА-
системы в стране не производятся.

Для ввоза такой продукции в Рос-
сию поставщику необходимо прой-
ти процедуру регистрации в качест-

ве медицинского изделия, которая 
занимает длительное время, напо-
минает гендиректор DSM Group 
Сергей Шуляк. По его данным, этот 
срок предполагается сократить 
и после подачи заявления уже через 
пять дней можно будет получить 
временную регистрацию и вводить 
изделие в оборот, параллельно про-
ходя оставшуюся часть процедуры. 
Регистрация необходима, даже если 
речь идет о ввозе небольшой пар-
тии для внутреннего пользования 
какой-либо компании, так как тест-
системы служат для выявления ин-
фицирования человека и предусма-
тривают забор биоматериала, отме-
чает господин Шуляк.

Обеспечить безопасность 
сотрудников
Опрошенные „Ъ“ крупные компа-
нии подтверждают нехватку средств 
защиты и тестов. В РСПП сообщили, 
что сейчас есть «дефицит даже в сред-
ствах индивидуальной защиты (од-
норазовые перчатки и прочее)». 
«Многие работодатели не знают, где 
именно можно приобрести данную 
продукцию. Надеемся, что после за-
пуска отечественных производств 
экспресс-тестов и диверсификации 
некоторых предприятий под произ-
водство медицинских масок ситуа-
ция улучшится»,— добавили в РСПП.

В «РусГидро» „Ъ“ заверили, что 
первоочередные нужды обеспече-
ны, но «есть трудности в приобрете-
нии масок». В «Т Плюс» отметили, что 
компания обеспечена средствами 
защиты на две недели, но на рынке 
дефицит масок и антисептиков: 
«Если он не выровняется в ближай-
шее время, компаниям (прежде все-
го частным) будет сложно обеспе-
чить свои потребности».

В «Росатоме» отказались от ком-
ментариев, но 1 апреля глава го-
скорпорации Алексей Лихачев зая-
вил, что та запросила у Федерально-
го медико-биологического агентст-
ва дополнительные тесты на коро-
навирус. Источник „Ъ“ в одном 
из автоконцернов подтверждает, 
что есть «огромные проблемы с за-
купкой средств личной защиты 
и обеззараживания на заводы, а так-

же ИВЛ в медпункты». По его сло-
вам, сроки поставки по разным по-
зициям составляют до двух месяцев 
и больше либо предлагаются очень 
маленькие партии.

Тем временем крупные компа-
нии сообщают уже о по меньшей ме-
ре десятке подтвержденных случаев 
коронавируса. Так, в «Росатоме» офи-
циально зарегистрированы четыре 
случая, в том числе один на Белояр-
ской АЭС в закрытом городе Зареч-
ном Свердловской области. АвтоВАЗ 
сообщал о двух заболевших, ГМК 
«Норильский никель» — об одном, 
«Северсталь» — о семи. Оперштаб 
по борьбе с коронавирусом сообщал 
об одном заразившемся на Приоб-
ском месторождении «Роснефти». 
Также «Роснефть» и «Газпром» отпра-
вили по меньшей мере несколько со-
тен вахтовиков на карантин из-за по-
дозрения на коронавирус.

В «Фосагро» и «Полюсе» встречу 
с первым вице-премьером не ком-
ментируют. Но собеседник „Ъ“, близ-
кий к одной из компаний, подтвер-
дил, что совещание состоялось и об-
суждались меры по профилактике 
и противодействию распростране-
ния вируса в моногородах и на круп-
ных предприятиях.

Между тем Владимир Путин 1 
апреля подписал ФЗ «О внесении из-
менений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации 
по вопросам предупреждения и лик-
видации чрезвычайных ситуаций». 
Источник „Ъ“ подчеркивает, что пра-
вительство в результате получило 
полномочия устанавливать особен-
ности регистрации медицинских из-
делий в условиях ЧС для профилак-
тики и лечения вирусных заболева-
ний. Бизнес рассчитывает, что пра-
вительство воспользуется данными 
полномочиями и сократит сроки ре-
гистрации иностранных медизде-
лий, в том числе тестов, говорит со-
беседник „Ъ“. В «Полюсе» сказали, 
что меры, если они будут реализова-
ны, «упростят контроль над эпиде-
миологической обстановкой и по-
зволят обеспечить безопасность на-
ших сотрудников».

Отдел бизнеса;  
Мария Котова

Рабочая версия борьбы с вирусом

Экономический кризис уже 
по итогам 2020 года изменит 
структуру рынка онлайн‑ви‑
део. Несмотря на резкий при‑
ток аудитории, рекламные до‑
ходы видеосервисов в этом го‑
ду будут расти в четыре раза 
медленнее из‑за сворачивания 
активности рекламодателей, 
прогнозирует J’son and Part‑
ners. В то же время аналитики 
ожидают увеличения в выруч‑
ке рынка доли платной подпи‑
ски на онлайн‑кинотеатры — 
с 31,6% до 40%.

По итогам 2020 года аналитики 
J’son and Partners ждут резкого за-
медления роста рынка легального 
онлайн-видео в России: рост соста-
вит 36%, а объем рынка — 56,1 млрд 
руб., говорится в отчете компа-
нии (есть у „Ъ“). В прошлом году 
 рынок вырос на 65%, до 41,2 млрд 
руб. Помимо онлайн-кинотеатров 
учиты вается видео в социальных 
 сетях, на сайтах телеканалов, в сер-
висах операторов связи, в агрегато-
рах и на платформах «Яндекса», 
Mail.ru Group, Google, Apple и др.

Домашняя изоляция потребите-
лей резко увеличила спрос на ле-
гальное видео: среднесуточное ко-
личество просмотров за первый 
квартал сопоставимо с пиковыми 
значениями первой январской не-
дели в обычный год. Такой спрос 
приведет к опережающему росту 
выручки подписной и трансакци-
онной модели по итогам года, пи-
шут аналитики. Так, доходы от мо-
дели SVoD (покупка подписки) мо-
гут вырасти с 13 млрд до 22,4 млрд 
руб., а их доля в общей выручке — 
с 31,6% до 40%. Впрочем, и темп ро-
ста доходов от SVoD замедлится — 
с 116% до 72%. Уже три года выручка 
от подписки росла больше чем 
на 100% ежегодно, поэтому в 2020 
году логично ждать замедления, по-

ясняет директор департамента ТВ 
и контента J’son & Partners Дмит-
рий Колесов.

Вместе с тем экономический кри-
зис, начавшийся в марте 2020 года, 
может привести к падению реклам-
ного рынка, снизить выручку телека-
налов на 15% и замедлить активность 
рекламодателей в онлайн-видео, го-
ворится в отчете. Доходы от модели 
AVOD (доступ к видео за просмотр ре-
кламы) могут вырасти всего на 16%, 
до 26,5 млрд руб., тогда как в прош-
лом году выросли на 60%. В 2020 году 
впервые доля рекламной модели 
на всем рынке займет менее 50%, 
подчеркивает Дмитрий Колесов.

На видеосервисы, с одной сторо-
ны, будет влиять рост популярности 
в текущих условиях, с другой — воз-
можное снижение платежеспособ-
ного спроса, говорит представитель 
«Ростелекома»: «Пока преждевремен-
но говорить о масштабах этого влия-
ния, но оно будет». В ivi фиксируют 
«колоссальный рост» смотрения с се-
редины марта, не уточняя цифр. Ви-
деосервис рассчитывает на рост бюд-
жетов со стороны e-commerce и от-
дельных отраслей малого и среднего 
бизнеса, включая доставку еды.

Вице-президент и коммерческий 
директор Mail.ru Group Элина Исагу-
лова по итогам марта не видит сни-

жения инвестиций рекламодателей 
в онлайн-видеорекламу на ресурсах 
компании. Структура рекламодате-
лей меняется, «одни сейчас более ак-
тивны, другие — наоборот», добав-
ляют в пресс-службе «Яндекса». 
Спрос на видеоинвентарь «Яндекса» 
не падает, говорят в компании, воз-
держиваясь от прогнозов.

«Понятно, что 10–15-процентного 
роста, который прогнозировали ана-
литики в начале года, рынок видео-
рекламы может и не увидеть,— кон-
статирует источник в рекламном 
агентстве.— Но в целом по году 
мы ожидаем, что сокращение бюд-
жетов одних брендов компенсирует 
рост у других». Сейчас рекламную 
активность сократили автопроизво-
дители, операторы связи и турбизне-
са, люксовые бренды, но растут бюд-
жеты онлайн-ритейла, онлайн-об-
учения, производителей продуктов 
питания, добавляет источник.

Рост бюджетов отдельных отра-
слей, в том числе FMCG и фарм-инду-
стрии, вряд ли поможет избежать па-
дения рекламного рынка, если ка-
рантин затянется, предупреждает ди-
ректор по закупкам агентства «Риал-
веб» Евгения Богунова. «Видеорекла-
му в интернете в бюджет включает 
средний и крупный бизнес, у него, 
в отличие от малого, еще есть задел, 
чтобы не замораживать кампании. 
Поэтому пока сокращения бюджетов 
на этот вид рекламы единичны и свя-
заны с наиболее пострадавшими от-
раслями — например, туризмом»,— 
отмечает она. Если же пандемия затя-
нется, сокращения сегмента будет 
не избежать, уверена госпожа Богу-
нова: бюджеты на медийную рекла-
му, в том числе видео, будут сокра-
щать в первую очередь, а кроме того, 
на рынок будет влиять и падающая 
платежеспособность населения.

Валерия Лебедева,  
Анна Афанасьева

Смотреть онлайн  
без рекламы
Рост доходов видеосервисов замедлится

13 процентов 
составит средний темп 
роста выручки  
легальных видео
сервисов в России 
в 2019–2024  годах  
(J’son & Partners)

Автоматизация дает 
возможность работать 

как  на рост выручки, 
коммерческой маржи, 
так и на сокращение 

затрат
— Игорь Шехтерман,

CEO X5, в интервью РБК, октябрь 2019 года

Ц И Т А Т А
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культура спорт

Московский «Спартак» 
первым из клубов Рос-
сийской премьер-лиги 
(РПЛ) пошел на снижение 
зарплат футболистов из-
за пандемии коронавиру-
са. Об этом в среду было 
объявлено на официаль-
ном сайте клуба. В сооб-
щении отмечается, что 
решение о снижении зар-
плат игроков первой ко-
манды на 40% вплоть до 
возобновления первенст-
ва было принято с их со-
гласия. Ранее о намере-
нии рассмотреть вопрос 
о сокращении зарплат за-
являли и другие россий-
ские клубы, в частности 
«Ахмат» и «Уфа».

среду «Спартак» объ-
явил о том, что достиг согла-
шения о сокращении зар-
плат с игроками первой ко-
манды. «Сегодня после обсу-
ждения с руководством клуба 
футболисты первой команды 
„Спартака“ приняли реше-
ние о том, что готовы пойти 
на значительное понижение 
зарплат в связи с приостанов-
кой сезона,— говорится в за-
явлении, размещенном на 
официальном сайте клуба.— 
Во время самоизоляции, свя-
занной с распространением 
коронавируса, и до возобнов-
ления тренировочного про-
цесса игроки будут получать 
на 40% меньше. Таким обра-
зом наша первая команда ре-
шила поддержать остальной 
клуб в непростой ситуации». 
Чуть ранее на сокращение 
зарплат на те же 40% согла-
сился и тренерский штаб во 
главе с наставником коман-
ды Доменико Тедеско.

По словам президента 
«Спартака» Леонида Феду-
на, договориться с футболи-
стами «было несложно». «Все 
понимают, что футбол, как и 
любая другая сфера жизни, 
находится в крайне тяжелой 
ситуации,— заявил он изда-
нию „Спорт-экспресс“.— Ре-
бята пошли навстречу. Мы 
же не имеем никаких до-
ходов — ни от спонсоров, 

ни от рекламы». При этом 
основную угрозу, по словам 
Леонида Федуна, несут пре-
кращение поступлений по 
спонсорским контрактам и 
отсутствие дохода по статье 
match day (общие траты бо-
лельщиков при посещении 
матча на стадионе). А вот от-
сутствие денег по контрак-
ту с «Матч ТВ», который за 
право показывать игры РПЛ 
ежегодно платит лиге около 
1,7 млрд руб., господин Фе-
дун назвал «погрешностью».

Оценить потери «Спарта-
ка» от возможного прекра-
щения поступлений по спон-
сорским контрактам, не зная 
их условий, не представля-
ется возможным. А вот по-
тери от того, что команда не 
собирает стадионы, подсчи-
тать проще. Согласно дан-
ным, приведенным в отчете 
Deloitte Money League, «Спар-
так» в прошлом сезоне собрал 
на match day около €21 млн. 
То есть примерно €1,4 млн в 
среднем за домашний матч. 
В этом сезоне календарь сло-
жился так, что из восьми 
оставшихся до конца первен-
ства матчей пять «Спартаку» 
предстояло провести дома. 
Причем две игры — против 

ЦСКА и «Локомотива» — по-
тенциально суперкассовые. 
То есть примерные потери 
«Спартака» от простоя стади-
она, в случае если чемпионат 
России все же не возобновит-
ся, составят только по статье 
match day около €7 млн.

Что касается потенциаль-
ной экономии от сокраще-
ния зарплат, то оценить ее 
также непросто, учитывая, 
что российские клубы не пу-
бликуют данные по зарпла-
те игроков. Из неофициаль-
ных источников известно, 
что бюджет клуба на теку-
щий сезон составляет около 
11 млрд руб. Согласно отче-
ту Российского футбольного 
союза (РФС) о структуре до-
ходов и расходов клубов в 
2018 году, траты «Спартака» 
на содержание игроков и 
персонала составили около 
65% всех расходов. Получа-
ется, что в среднем в месяц 
на зарплаты и премиаль-
ные «Спартак» тратит око-
ло 600 млн руб., или как раз 
примерно €7 млн по нынеш-
нему курсу. То есть сокраще-
ние зарплат будет лишь спо-
собствовать тому, что коман-
да компенсирует потери от 
отсутствия игр.

Отметим, что примеру 
«Спартака» в скором времени 
могут последовать и другие 
клубы. Так, генеральный ди-
ректор грозненского «Ахма-
та» Ахмед Айдамиров заявил 
ТАСС, что этот вопрос будет 
рассмотрен 10 апреля. «По-
сле 10 апреля будем пони-
мать, ждем ли мы возобнов-
ления чемпионата, получим 
рекомендации правительст-
ва и будем разговаривать с 
игроками, принимать какое-
то решение,— сказал госпо-
дин Айдамиров.— У нас идут 
консультации по этому по-
воду: нам же надо, чтобы бы-
ло законное решение. Иначе 
в случае одностороннего со-
кращения зарплат на нас по-
дадут в суд, и его решение бу-
дет не в нашу пользу».

На день раньше вопрос 
о сокращении зарплат рас-
смотрит «Уфа». «Это очень 
деликатная тема. Если будет 
так дальше продолжаться и 
мы не будем играть, то ка-
кие-то варианты возможны, 
что-то будем решать,— ска-
зал ТАСС генеральный ди-
ректор клуба Шамиль Гази-
зов.— Все будет зависеть от 
ситуации».

Александр Петров

КОНТРАКТЫ

Откуси у красно-белых
«Спартак» договорился с футболистами  
о снижении их зарплат на 40%

В издательстве «Новое лите-
ратурное обозрение» вышел 
двухтомник Евгения Добрен-
ко «Поздний сталинизм: эсте-
тика политики». Об эффект-
ной, а потому неискоренимой 
и в наше время эстетике с на-
слаждением читал Алексей 
Мокроусов.

ртефакты поздней ста-
линской культуры принудили Ев-
гения Добренко к титаническо-
му, энциклопедическому труду, 
он преодолел множество прозаи-
ческих и поэтических произведе-
ний, пьес, отсмотрел фильмы, ре-
конструировал спектакли. И про-
вел настоящую детективную ра-
боту: исходные данные, поначалу 
очевидные, обрастали микроско-
пическими деталями и меняли са-
му структуру пазла.

Вот, например, краснодонское 
молодежное подполье, описанное 
Александром Фадеевым в «Моло-
дой гвардии» с массой фактиче-
ских ошибок. Разгребали их еще 
в 1990-е, хотя сразу после публи-
кации романа в 1946 году выехав-
шие на места событий из Москвы 
командированные фиксировали 
радикальное расхождение меж-
ду реальностью и литературным 
текстом. Но дать задний ход го-
сударственная машина не могла. 
«Молодая гвардия» стала важным 
винтиком сложного пропаган-
дистского механизма, возникше-
го еще до первой публикации ро-
мана в «Комсомольской правде». 
Поэты посвящали «Молодой гвар-
дии» стихи, о ней писали журна-
листы, а на стадии рукописи Сер-
гей Герасимов репетировал со сту-
дентами спектакль, ставший по-
пулярным, из него вырос фильм. 
На кинопросмотре до Сталина и 

членов Политбюро дошло, чего 
не хватает в романе: руководящей 
роли партии. Так возник наказ: со-
здать новые версии книги и филь-
ма. Сказано — сделано, хотя пер-
вая версия романа была не мень-
шим событием.

Все искусство в сталинское вре-
мя было борьбой — за лучшее за-
втра, наступающее уже сегодня. 
Рассказ о научно-фантастической 
прозе 1940-х у Добренко заверша-
ется цитатой из редакционной ста-
тьи академического журнала «Би-
охимия», там славится академик 
Трофим Лысенко и ближайшее бу-
дущее сельского хозяйства — ви-
ноградники в центральной поло-
се, цветущие поля в Заполярье. О 
перемене климата тогда даже не 
догадывались, зато верили в «уси-
лия мысли». Историю науки в СС-
СР переписывали радикально, по-
чти все важнейшие изобретения 
человечества оказались вдруг рус-
ского происхождения, если это не-
возможно было доказать с помо-
щью логики, в ход шли аргументы 
криминального характера — зна-
чит, изобретение украли.

Изоляционизм стал частью 
культуры. Если не талант, то мас-
теровитость многих авторов «об-
служивающей культуры» не вы-
зывает сомнений, чего, конечно, 
не скажешь о правдивости их тек-
стов. Официальное признание 
при жизни обернулось для мно-
гих из них скорым забвением. 
Сами авторы увидели бы в этом 
признак очередного заговора — 
излюбленного сюжета позднего 
сталинизма.

Фильмы тоже воссоздавали ат-
мосферу заговоров, недоверия к 
русским ученым, подписи к ка-
драм из лент-биографий конца 
1940-х, посвященных Александру 
Попову, Николаю Пирогову и его 
тезке Миклухо-Маклаю, однотип-

ны: «заговор против…» — изобре-
тателя в Лондоне, медика из Пе-
тербурга, этнографа в Сиднее. За-
пад «преследовал» русских интел-
лектуалов всюду. Пьеса Всеволода 
Иванова «Ломоносов» (1953) опи-
сывает бесконечные дрязги рус-
ского самородка с завистливыми 
иностранцами в столичной Ака-
демии наук. Недруга из немцев за-
ставляют читать вслух письмо ве-
ликого Леонарда Эйлера, тот хва-
лит Ломоносова, что звучит иро-
нично: похвала русской науке од-
ним иноземцем отменяет скепсис 
другого, так, по Добренко, прояв-
ляется «основной парадокс вне-
дрявшегося в ходе борьбы за рус-
ские приоритеты советского на-
ционализма, соединявшего ком-
плекс превосходства с комплек-
сом неполноценности».

Эстетика предзакатного стали-
низма жила еще долго, обернув-
шись в итоге блистательным син-
тезом в недооцененном фильме 
Алексея Германа «Хрусталев, ма-
шину», о нем автор тоже пишет. Во 
многом эта эстетика сохранилась 
— в форме госзаказов, в природе 
оценок, в определяющей роли сю-
жета при финансировании проек-
та. В финале Добренко пишет, что 
«по своей политической культуре, 
ментальному профилю, практи-
кам повседневности и историче-
ской памяти современное россий-
ское общество в целом — все та же 
советская нация, основные пара-
метры которой окончательно сло-
жились в эпоху позднего стали-
низма», различаются лишь его мо-
дификации. Тезис мог бы, навер-
ное, породить дискуссии, но, из-
вестное дело, немцы мешают.

Е. А. Добренко. Поздний  
сталинизм: эстетика политики.  
В двух томах. М.: Новое литера-
турное обозрение, 2020.

ПРЕМЬЕРА NON-FICTION

Кругом одни измены
Культура заговора в двухтомнике Евгения Добренко 
о позднем сталинизме

В российских онлайн-кино-
театрах 1 апреля вышел  
фильм «Джим Маршалл:  
Рок-н-ролл в объективе»  
(Show Me The Picture: The Story 
of Jim Marshall), посвященный 
фотографу, запечатлевшему 
самые яркие страницы исто-
рии рок-н-ролла. О летописце 
1960-х, приравнявшем объек-
тив к ножу, рассказывает  
Борис Барабанов.

жим Маршалл (1936–
2010) снимал Телониуса 

Монка, Джона Колтрейна, Майлза 
Дэвиса, Джими Хендрикса, Джон-
ни Кэша и Боба Дилана. Он фото-
графировал фестивали в Ньюпор-
те, Монтерее и Вудстоке. Его пу-
стили на сцену во время послед-
него концерта The Beatles для пу-
блики в Кэндлстик-парке. Он фик-
сировал жизнь хиппи в районе 
Хейт-Эшбери в Сан-Франциско, 
следовал за демонстрантами, вы-
ходившими на марши за граждан-
ские права в Вашингтоне, и ездил 
на акции «Всадников свободы» в 
Миссисипи.

Режиссер фильма Альфред 
Джордж Бейли не только выстра-
ивает череду узнаваемых образов 
под аккомпанемент известных пе-
сен. Джим Маршалл в его картине 
создает символический словарь 
эпохи. В разгар движения хиппи 
Маршалл заметил, как на стенах 
и на транспарантах стал появлять-
ся символ мира, известный как па-
цифик, и отследил в своих фотосе-
риях рост его популярности так, 
будто это был живой человек.

Он зафиксировал момент, ког-
да Джими Хендрикс сжигал гита-
ру в Монтерее. И именно он за-
печатлел разъяренного Джон-
ни Кэша, показывающего в объ-
ектив средний палец,— снимок 
и в наши дни легко встретить на 
постерах и футболках. Кэш пока-
зал этот жест во время концерта 
в тюрьме Сан-Квентин в ответ на 
просьбу Маршалла: «Давай сде-
лаем фото для начальника тюрь-
мы». К слову, Маршалл был од-
ним из самых активных защит-
ников авторских прав. Имея ты-
сячи пленок в архиве, он следил 
за тем, чтобы ни одна фотокар-
точка не была использована без 
его разрешения. Но его лучшие 
фото, конечно, разошлись по ми-
ру и уже в эпоху интернета стали 
тем, что мы называем мемами.

Фильм «Рок-н-ролл в объекти-
ве» рассказывает об эпохе, ког-
да фотограф мог оказаться на ми-
нимальной дистанции от объ-
екта съемки в реальных услови-
ях его обитания. Джим Маршалл 
не снимал в студии, большинст-
во его канонических работ сде-
ланы при естественном освеще-
нии. Он не охотился на артистов. 
Они подпускали его к себе, пото-
му что были уверены в качестве 
его работы. Отщелкивая десятки 
пленок за один концерт, он доби-
вался эффекта, который в филь-
ме описывает сын Джонни Кэша 
Джон Картер Кэш: «Хорошо, что 
концерт в Сан-Квентине не сни-
мали на видео. Джим Маршалл 
запечатлел его лучше, чем любой 
фильм».

В наше время артисты заказы-
вают фотографам съемки и выби-
рают самые выигрышные сним-
ки. Или съемки регламентиру-
ются менеджментом: только пер-
вые три песни концерта, с опре-
деленной позиции. Или вообще 
запрещены. Профессиональные 
фотографы работают практиче-
ски со связанными руками. А ря-
дом — папарацци и обычные лю-
ди со смартфонами. Ни те ни дру-
гие о художественной стороне во-
проса не заботятся. Джим Мар-

шалл в фильме точно определя-
ет момент, когда, по его словам, 
«всем стали заправлять счетово-
ды и бизнесмены». В 1970-е обра-
зы музыкантов стали жестко ре-
гламентироваться PR-службами 
и рекорд-лейблами. Джима Мар-
шалла перестали пускать на сце-
ну, и это был конец его эпохи.

Но причина была не только в 
том, что менялась индустрия. «Ка-
ково это — быть так близко к The 
Rolling Stones, „плохим парням 
рок-н-ролла“?» — спрашивают 
Маршалла в фильме. «Я переню-
хал кокаина больше, чем они»,— 
отвечает он.

Джим Маршалл в фильме Аль-
фреда Джорджа Бейли не только 
одаренный фотограф с уникаль-
ным чувством времени. Он без-
надежный наркоман, которому 
по наследству от ушедшего из се-
мьи отца досталась склонность 
к насилию. Ему ничего не стои-
ло прямо за кулисами концерта 
выхватить из кармана нож или 
пистолет. «Насилие висело у не-
го на плече рядом с ремнем от 
фотоаппарата»,— говорят о нем 
в фильме.

«Рок-н-ролл в объективе» — не 
только ностальгия по золотой эре 
рок-н-ролла. Это рассказ об аме-
риканце, для которого свобода 
была важна во всех ее проявлени-
ях. Право носить с собой оружие 
и пускать его в ход при малейшей 
необходимости было для него та-
ким же важным, как право фото-
графировать все, что попадает в 
объектив.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Наводка на резких
На экранах фильм о фотографе Джиме Маршалле

Футболисты «Спартака» согласились вплоть до возобновления чемпионата 
страны получать на 40% меньше, чем положено по контракту   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Фильм рассказывает  
об эпохе, когда фото-
граф мог оказаться  
на минимальной  
дистанции от объекта 
съемки  ФОТО JIM MARSHALL 
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Первой заметной жертвой 
пандемии коронавируса 
среди отечественных про-
фессиональных хоккей-
ных клубов стал хоккейный 
«Адмирал». Министерство 
спорта Приморского края 
объявило об отказе фи-
нансировать владивосток-
скую команду в следую-
щем сезоне и намерении 
перенаправить сэконом-
ленные средства на борь-
бу с коронавирусом. Впро-
чем, «Адмирал», который 
перед нынешним чемпи-
онатом Континентальной 
хоккейной лиги (КХЛ) лишь 
в последний момент ре-
шил серьезные финансо-
вые проблемы, наверняка 
в любом случае испыты-
вал бы трудности, пытаясь 
удержаться в жестких рам-
ках нового финансового 
регламента чемпионата.

чера министерство 
физкультуры и спорта При-
морского края распростра-
нило сообщение, согласно 
которому этим ведомством, а 
также региональным опера-
тивным штабом по организа-
ции проведения мероприя-
тий, направленных на преду-
преждение завоза и распро-
странения коронавирусной 
инфекции, принято реше-
ние приостановить заклю-
чение контрактов с игрока-
ми местных профессиональ-
ных клубов на следующий 
сезон. Министерство специ-
ально уточнило, как эта но-
вость касается двух владиво-
стокских команд. Футболь-
ный «Луч», игравший в ФНЛ, 
втором по рангу дивизионе, 
опустится в третий, а хоккей-
ный «Адмирал» вообще вы-

бывает из состава участни-
ков следующего чемпиона-
та КХЛ (нынешний, останов-
ленный перед вторым раун-
дом play-off, доигран не бу-
дет). При этом юношеские и 
молодежные команды этих 
клубов, как и молодежная ба-
скетбольная команда «Спар-
так-Приморье», будут сохра-
нены вместе с центрами под-
готовки. Министр физиче-
ской культуры и спорта При-
морья Жан Кузнецов отме-
тил, что средства, предусмо-
тренные для финансирова-
ния «Адмирала» и «Луча», бу-
дут направлены в резервный 
фонд края на мероприятия 
по борьбе с распространени-
ем коронавируса.

«Адмирал», про который 
было известно, что, несмотря 
на наличие нескольких ком-
мерческих спонсоров, он на-
ходится в жесткой зависимо-
сти от вливаний из краевого 
бюджета, станет первой за-
метной жертвой пандемии 
среди отечественных про-
фессиональных клубов. Это 
очень молодая команда. «Ад-
мирал» был создан в 2013 го-
ду, а легендарный хоккеист, 
бывший руководитель рос-
сийской спортивной отра-
сли Вячеслав Фетисов, кото-
рый в качестве сенатора от 
Приморского края куриро-
вал его создание, всегда по-
зиционировал владивосток-
ский клуб как чрезвычайно 
значимый, почти «стратеги-
ческий» для России проект. 
Вчера, комментируя ТАСС ре-
шение минспорта Приморья, 
господин Фетисов указал на 
то, что президент РФ Влади-
мир Путин «уделяет большое 
внимание Дальнему Востоку 
— и вдруг мы теряем профес-
сиональный спорт, без хок-
кея на Дальнем Востоке бу-

дет неправильно, будет доста-
точно много вопросов». Одна-
ко он указал и на то, что «фи-
нансировать из бюджета про-
фессиональные команды не-
правильно, для этого надо на-
ходить деньги в бизнесе». Го-
сподину Фетисову, когда он 
прогнозировал перспективы 
владивостокцев, также при-
шел на память относитель-
но свежий пример хоккей-
ного «Спартака». Из-за финан-
совых проблем тот в 2014 го-
ду выбыл из КХЛ, но уже че-
рез год вернулся, превратив-
шись в конце концов из аут-
сайдера в довольно крепкого 
середняка.

Рассказывая про траге-
дию «Адмирала», нужно 
знать, что именно тема фи-
нансирования была для него 
крайне актуальной, даже бо-
лее актуальной, чем скром-
ные спортивные результаты. 
В своей короткой истории 
команда лишь трижды про-
бивалась в play-off, ни разу 
не преодолев стартовый ра-
унд, а в этом, незавершен-
ном сезоне финишировала 
в регулярном чемпионате на 
предпоследнем месте в Вос-
точной конференции. Более 
того, год назад клуб был бли-
зок к исключению из КХЛ, а 
занимавший должность ее 
президента Дмитрий Черны-
шенко характеризовал ситу-
ацию в нем как «критиче-
скую». «Адмирал» находился 
на низшей строчке рейтинга 
эффективности участников 
лиги, учитывающего спор-
тивные и экономические по-
казатели (даже фактически 
уже обанкротившийся и по-
терявший всякий интерес к 
чемпионату словацкий «Сло-
ван» стоял в классификации 
выше), и формально подле-
жал исключению из первен-

ства, взявшего тренд на со-
кращение. Кроме того, он 
накопил задолженности на 
общую сумму более 400 млн 
руб. В итоге «Адмирал», чей 
президент, гендиректор 
ПАО «Владивостокский мор-
ской торговый порт» Заир-
бек Юсупов, пообещал долги 
погасить, спасся «на флажке» 
и не вылетел из КХЛ вместе 
со «Слованом».

Между тем были все осно-
вания считать, что в ближай-
шее время клубу будет не-
просто вписываться в рам-
ки нового финансового ре-
гламента лиги. Дело в том, 
что в будущем сезоне она 
вводит наряду с жестким по-
толком зарплат еще один не-
обычный для российского 
хоккея финансовый инстру-
мент. Это минимальный раз-
мер платежной ведомости — 
прямая противоположность 
потолку. С 2020 года он будет 
составлять 270 млн руб., по-
том постепенно повышаться 
до 450 млн руб. к 2023 году. 
«Недопуск клуба к чемпиона-
ту» указан в дорожной карте 
по внедрению инструмен-
тов как третье по списку на-
рушение. Предшествуют ему 
штрафы в размере 50% от раз-
ницы между фактическими 
расходами и утвержденным 
«полом» и 100%.

По данным РБК на нача-
ло завершившегося сезона, 
до 450 млн руб. зарплатный 
бюджет недотягивал лишь у 
4 из 24 клубов КХЛ — риж-
ского и минского «Динамо», 
«Северстали» и «Адмира-
ла». Причем у владивосток-
цев, чью судьбу в КХЛ вчера 
„Ъ“ не прокомментировали, 
он недотягивал и до мягкой 
планки следующего сезона, 
составляя 250 млн руб.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Коронавирус подкосил «Адмирала»
Владивостокский клуб снимают с чемпионата КХЛ
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